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Материалы агентства

«Разговор без дураков» с ярославским сенатором Анатолием 
Лицисиным (видео)
О политической ситуации в Ярославле, ошибке «Единой России» на выборах мэра и назначении 
губернатора рассказал в видеоблоге обозревателя ИА REGNUM Алексея Яковлева «Разговор без 
дураков» сенатор Анатолий Лицисин.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/28994.html

В Латвии предлагают для получения гражданства публично осуждать 
советское прошлое: мнения
Бывший парламентарий, ныне активист национального объединения «Visu Latvijai!»- "ТБ«/ДННЛ 
Александрс Кирштейнс в прямом эфире программы «Без цензуры» высказал мнение о том, что 
гражданином Латвии из     корпуса неграждан   станет только тот, кто помимо процедуры натурализации сможет 
публично осудить советское присутствие в Латвии за полвека нахождения республики в составе СССР.

ИА     REX  : Это общеевропейская тенденция пересмотра истории или только латвийский подход?

Григорий Трофимчук, политолог, первый вице-президент Центра моделирования стратегического 
развития:

Это действительно прорывная инновация, которая ставит надёжный барьер на пути к получению 
гражданства для русских Латвии. Даже в совершенстве знающих местный язык, даже не делающих 
орфографических ошибок. Кстати, латышей, которые допускают ошибки в устной и письменной речи, давно 
пора объявить негражданами, чтобы и у них был стимул работать над собой.

В ответ на этот льготный, облегчённый вариант натурализации, русские неграждане должны попросить весь 
список — что, помимо зверств СССР, подлежит осуждению с их стороны? Сталин, Ева Браун, Геббельс, 
Брежнев — это понятно. Здания и заводы, поставленные здесь оккупантами — безусловно, сровнять 
с землёй. Но входит ли, к примеру, в корпус осуждаемых понятий и терминов осуществлявший 
оккупационные мероприятия Генеральный секретарь ЦК КПСС М.С. Горбачёв, в отношении которого у Риги 
и Вашингтона могут быть диаметрально противоположные оценки? Чтобы осудить всё сразу, в одном 
пакете.

И какие скидки могут быть сделаны для женщин, которым, как говорят, «всегда есть чем заплатить»? 
А можно ли продолжать считать пятиконечную звезду главным символом большевистского террора, если 
этот мрачный знак красуется и на флаге Евросоюза? Вопросов — больше, чем ответов, поэтому русские 
Латвии должны ухватиться за эту неожиданную и счастливую возможность, чтобы стать, наконец, людьми.

Пусть Александрс Кирштейнс даст на всё ответ, заодно разъяснив, почему до сих пор не сменил своё 
наспех перелицованное русское имя, от которого за версту несёт оккупационными временами. Желательно 
в письменном виде, чтобы и его, заодно, протестировать на знание правил родного языка.

Создаётся абсурдная ситуация, при которой базовая Россия каждый день осуждает всё советское на всех 
федеральных каналах — за исключением отдельных тезисов Владимира Путина, призывающего искать 
в советских временах не только плохое, — а русские в Латвии будут вынуждены вступаться за СССР, 
который в данном латышском контексте напрямую ассоциируется с Россией.

Видимо, сама Россия должна выписать русским Латвии официальный карт-бланш на то, чтобы и они без 
всяких морально-политических последствий смогли слить грязь на Советский Союз. Примерно так, как это 
делают в России лидеры ведущих религиозных конфессий. Чтобы русские Латвии могли спокойно, без 
угрызений совести войти в светлое латышское завтра.

Лев Вершинин, политолог:

Посмотрев на большого белого господина, снисходительно объясняющего маленькому темнокожему, что тот 
вполне может стать человеком, но только если признает, что всё это было плохо, вспомнил близкую, на мой 
взгляд, к гениальности историческую эпопею Яана Кросса «Меж тремя поветриями». Там подробно описаны 
социальные лифты, дававшие путёвку в жизнь аборигенам Эстляндии, Лифляндии и Курляндии.

Как ни странно, преодолеть пропасть было вполне возможно. Для горожанина из «серых» легче, для 
крепостного намного труднее, но всё же. Однако чтобы сказка стала былью, следовало обязательно «стать 
немцем». То есть, если средства позволяли, изучить немецкий язык, поступить учиться в один 
из германских университетов, выучиться на врача, юриста или пастора. Или, если с начальным капиталом 
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было туговато, можно было записаться в ландскнехты к кому-то из курфюрстов. Благо Священная Римская 
Империя Германской нации тогда воевала на всех фронтах, — уехать надолго, не погибнуть, отличиться 
в боях. Желательно в обоих вариантах, обзавестись немецкой фамилией, — например, Кирштейн, потом, 
вернувшись домой, жениться на немке (обычно, небогатой вдове) и «жить как немец», ни в коем случае 
не поддерживая компрометирующих связей с «серой» роднёй.

По факту, «став немцем», туземец для семьи оборачивался отрезанным ломтём, потерянными рабочими 
руками. И, тем не менее, отцы семейств, отказывая во всём себе и остальным детям, рвали жилы, чтобы 
самый умный сынишка, войдя в возраст, уехал учиться. И матери сами тащили упирающихся юнцов 
к вербовщикам, прекрасно зная, что из сотни ландскнехтов живым и целым вернётся, дай Бог, если один, 
и совсем не факт, что повезёт именно кровиночке. Потому что, при всех нюансах, иметь в роду «немца», 
пусть и порвавшего все связи с ливским, куршским, эстским прошлым, было в массе «серых» невероятно 
престижно. Социальный статус среди «своих» повышался на порядок, да и управитель на мызе всё же вёл 
себя с такими семьями мягче, памятуя, что если вовсе уж лютовать, может и заступа найтись.

В данном же случае, ассоциации всплывают иные. Припоминается, скажем, Анри I, король Гаити, 
пришедший к власти после страшного императора Жака и, — он был очень либерален! — дозволивший 
уцелевшим белым, не имевшим, куда и на что бежать с острова, не только жить, но и считаться людьми, 
но при условии, что они «станут чёрными». То есть, вымажутся смолой, откажутся от «белой напасти» 
и до конца жизни будут приветствовать «настоящих чёрных», хотя бы и нищих на паперти, глубоким 
поклоном. А насчёт англичан, желавших при Иди Амине, спасая бизнес, стать гражданами Уганды, 
и говорить нечего.

Анатолий Вассерман, политконсультант:

В республиках Прибалтики явно видна тенденция на перечёркивание истории. Напомню, что прибалтийские 
республики не были оккупированы хотя бы потому, что их жители имели те же права, что и прочие граждане 
СССР (чего после их отделения не наблюдается). Более того, они не были даже захвачены, поскольку 
их граждане выразили желание воссоединиться с СССР в полном соответствии с действовавшими тогда 
нормами демократии (первое, после многих лет правления местных диктатур, всеобщее равное тайное 
голосование отдало более 9/10 голосов кандидатам в законодатели, выступавшим за воссоединение). 
Наконец, не была даже изменена исторически сложившаяся обстановка: республики вернулись в состав 
страны, где пребывали от полутора (Литва) до двух веков, а отделены были от неё (германскими войсками) 
менее чем за четверть века до народного волеизъявления.

Лариса Бельцер-Лисюткина, культуролог, кандидат философских наук (Германия):

Никогда ничего подобного не было. Ни в процессе денацификации Германии, ни в других странах, где 
менялись разные политические режимы и субъекты колониальной власти. Кстати, непонятно, в какой 
форме должно состояться такое отречение от всего советского. Если оно должно быть публичным, то надо 
опубликовать статью в газете. Принуждать людей к публичному покаянию — это глубоко советский ритуал. 
Он применялся не только к осуждённым жертвам сталинского террора: «Мы тебя расстреляем, 
а ты сначала покайся и скажи нам спасибо за то, что мы тебя перевоспитываем», — но и в позднем СССР, 
в отношении арестованных диссидентов, которых заставляли, накачав предварительно наркотиками, 
публично каяться в телевизоре. Это я видела сама, и это одно из самых страшных воспоминаний моего 
советского прошлого.

Кирилл Мямлин, публицист:

Видимо, Александрс Кирштейнс решил воспользоваться хорошо знакомой ему ветхозаветной 
«методологией Чечевичной Похлёбки». Она требует «отказа от первородства» (плевка в своё прошлое) 
и предполагает наличие конкретных выгод, состоящих в получении права на двойную часть наследства 
(требование «реституции за оккупацию); обретении титула священника в своём роду, а значит, «особую 
близость к Богу» (право «железным посохом пасти отсталый русский народ»); из рода должен был выйти 
Мессия по «концепции Мошиаха», согласно которой каждому правоверному положено по 2800 рабов 
из неправоверных.

Даниэль Штайсслингер, журналист и переводчик (Израиль):

Видимо, чисто местная самодеятельность. Даже присяга на верность государству не подразумевает каких-
то идеологических заявлений. Не приходилось слышать, чтобы натурализованные американцы были 
обязаны сделать то или иное заявление по поводу реально существовавшей британской колонизации 
Америки, от которой она освободилась в ходе получения независимости.

Сергей Сибиряков, политолог, координатор международной экспертной группы ИА     REX  :

Проблему неграждан эксперты ИА REX уже обсуждали в контексте соответствия Латвии параметрам 
правового и демократического государства, и пришли к консенсусу в том, что институт «неграждан» 
в     Латвии     — это проблема неправового и     недемократического государства  , которое де-факто создано 
в Латвии. Негражданство само по себе является большой проблемой всемирного значения. И недаром 
существует конвенция ООН о всемерном сокращении числа лиц, лишённых гражданства.
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Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/interviews/28995.html

Центральная Азия под прицелом Запада: регион повышенной 
опасности
Сложно найти ещё один такой регион, как Центральная Азия, где подрыв любого из пяти государств 
способен спровоцировать обвал всей пирамиды. На этом фоне даже Кавказ выглядит зоной мира и 
безопасности. Поэтому для тех, кто готов подорвать эти «Балканы-3», вопрос состоит лишь в том, какой из 
кирпичей следует выбить из стены для достижения максимального эффекта.

США делают ставку на Узбекистан, который в плане географии имеет наиболее 
удачную дислокацию, смыкаясь со всеми странами региона: Казахстаном, Туркменией, 
Киргизией, Таджикистаном. В этом смысле такой универсальной территории в 
Центральной Азии больше нет. Узбекская база – автоматический контроль всего 
региона. Вопрос лишь в том, как контролировать: с помощью действующей там власти 
Ислама Каримова или инициировав появление новой, для начала подружившись со 
старой.

Сам Каримов, как опытный политик, должен исходить из простой логики, в которую требования Ташкента к 
Западу, а также просьбы о неких гарантиях, никак не укладываются. Если Каримов сам подготовит 
вхождение Запада в Узбекистан, то, как минимум, своими руками лишит свою семью будущего. Но пока что 
узбекский ход Запада выглядит наиболее простым, естественным и максимально эффективным.

Киргизия лежит на краю региона, являясь самой демократичной, с точки зрения Запада, страной, в том 
плане, что только здесь нет пожизненных президентов. Но Киргизия, только что опять сменившая 
правительство, постепенно приближается к новым внутренним потрясениям. Через Киргизию можно влиять 
на Китай и его планы по монополизации Центральной Азии, однако с точки зрения контроля за Центральной 
Азией это не самый удачный стартовый стол. Поэтому ещё одна тотальная киргизская революция не решает 
в региональной проекции почти ничего.

Политическая утилизация Западом Казахстана, казалось бы, решает все проблемы 
одновременно, Россия ещё дальше отходит на север. Но в этом случае нет ответа на 
главный вопрос: как поведёт себя сама РФ, в случае подрыва прямо под её ногами 
казахской «мины», не вступится ли за Астану по-настоящему, так как отрыв Казахстана 
отрубит для РФ весь регион: сразу и навсегда. Поэтому «арабские» методики здесь в 
чистом виде не пройдут. При этом одним из вероятных способов дестабилизации 
Казахстана является организация персонального внешнего давления на президента 
Нурсултана Назарбаева.

Туркмения, и её сырьевой склад, будет подмята через переформатирование Ирана, с помощью которого 
западная коалиция рассчитывает выйти непосредственно на Каспий. Без иранской заслонки Ирана 
Туркмения мгновенно окажется беззащитной, так как за неё не вступится никто, включая непосредственных 
соседей. Поэтому пробовать раскачивать Туркмению изнутри, в значительной степени бессмысленно, 
дорого и долго, она сама упадёт в руки при стечении обстоятельств.

Через Таджикистан, даже при наилучшем для его оппонентов раскладе, можно подпалить лишь самый 
край Центральной Азии, что не решает никаких стратегических проблем. При этом мгновенно растёт 
излишнее напряжение во всём регионе: Казахстан жёстко перекрывает все свои границы, кроме северной, 
Киргизия и Узбекистан дополнительно минируют кордоны, как между собой, так и с Таджикистаном. При 
этом наиболее опасным местом является здесь Фергана, которая стоит в эпицентре «турбулентного» 
сплетения границ трёх государств: Узбекистана, Киргизии, Таджикистана. Удар в эту точку решает много 
проблем одновременно без всяких революций.

В Центральной Азии всё может решаться с помощью вооружённой оппозиции, которая 
именно на этой земле имеет давние «боевые традиции». В этом плане она могла бы дать 
«мастер-класс» как сирийской, так и ливийской повстанческим армиям.

Как и на Кавказе, единственным реальным средством предотвращения падения Центральной Азии 
являются нетривиальные ходы со стороны самих стран региона. Если бы Ташкент и Душанбе вдруг 
объявили миру о начале двусторонних, спокойных и дружественных, переговоров по проблеме Рогунской 
ГЭС, это событие мгновенно сменило бы все акценты и стряхнуло чужие колоды.

Но, к сожалению, цивилизованные враги держат азиатов и кавказцев за примитивных «собак», которые 
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никогда не способны примириться между собой, и на этом железном убеждении строится весь 
стратегический расчёт. Вот эта самая неспособность самостоятельно договориться – главная угроза для 
Центральной Азии.

политолог, эксперт ИА     REX   Григорий Трофимчук

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/articles/28996.html

Ради войны с Ираном или ради угроз России могут поджечь ситуацию в 
Средней Азии: Юрий Юрьев
Политконструктор, эксперт ИА     REX   Юрий Юрьев считает, что в Центральной и Средней Азии, при 
сложившейся ситуации (сирийский конфликт с перспективой нагнетания обстановки в Иране), в ближайший 
год возможно спокойствие. По его словам, там нет такой экспансии «Дар-Уль-Ислама», как 
в Средиземноморье, там катарская деспотия не прорубает себе сирийскими повстанцами территорию под 
газопровод в Европу, да и ценностей там особых нет в сравнении со средиземноморскими шельфовыми 
месторождениями, Суэцем и Сирией.

Он уверен, пока этот регион безынтересен, типичная окраина цивилизации, но если ситуацию потребуется 
поджечь, то это могут сделать ради войны с Ираном или ради угроз России. «Эти регионы традиционно 
были взрывоопасными не столько собственной экспансией со времён Тамерлана, сколько возможностью 
найма тамошних жителей, отличающихся довольно высокой рождаемостью», — пояснил Юрьев.

По его мнению, сценарий атаки на неисламские регионы, скорее всего, будет 
закамуфлирован под «Дар-Уль-Ислам», то есть продвижение исламских ценностей, 
по форме, но по сути это будет найм. «Катарскому и прочим эмирским режимам 
были бы в теории интересны удары по нефтегазовой инфраструктуре России от имени 
её же местных „повстанцев“. Так что по отношению к России — возможен всплеск 
терроризма. Атака же на исламские регионы — бессмысленна, там попросту нечего 
брать и даже нечему вредить. Интересное исключение — Казахстан, где на душу 
населения природных ресурсов несоизмеримо выше, чем во всей Средней Азии, 
а половина Казахстана — это вообще Россия, подаренная Хрущёвым. Поэтому 
возможен удар исламистов по Казахстану, что с целью ослабить его поставки в Китай, 
что с целью политического захвата Казахстана религиозным путём», — резюмировал 
эксперт.

Напомним, ранее эксперт ИА     REX   Ростислав Ищенко заявил, что пока Иран цел Средней Азии вряд ли 
что-то угрожает. Вместе с тем, по его словам, опасность подстерегает Казахстан: «Он полностью отрезает 
Среднюю Азию от России и, тем самым, резко меняет общую ситуацию в регионе. Велик соблазн оторвать 
его от Таможенного союза и, тем самым, похоронить проект. Он обладает привлекательной ресурсной 
базой. Он — уже не совсем Средняя Азия. Это выход на нижнюю Волгу и Южный Урал, с одной стороны 
и Дальний Восток, с другой. Он возглавляется пожилым президентом с диктаторскими полномочиями и без 
чётко определённого (и закреплённого консенсусом элит) порядка престолонаследия».

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/28997.html

Правительство Ставрополья отстаивает пригородные электрички
ОАО «Северо-Кавказская пригородная пассажирская компания» (СКППК) не будет отменять или сокращать 
с 10 сентября объёмы рейсы пригородных электричек. Об этом корреспонденту ИА     REX   сообщили в пресс-
службе министерства транспорта.

Ранее компания-перевозчик сообщала о намерении с 10 сентября сократить в регионе 15 пар электричек 
на территории края из-за того, что, по мнению компании, регион должен выплатить железнодорожникам 
компенсации.

В министерстве отметили, что правительство Ставропольского края провело переговоры с ОАО «Северо-
Кавказская пригородная пассажирская компания», осуществляющей пассажирские перевозки на Северо-
Кавказской железной дороге (СКЖД). Северо-Кавказская железная дорога является филиалом ОАО «РЖД».

Как пояснил министр транспорта Ставропольского края Александр Павлов, в настоящее время достигнута 
договорённость о том, что с 10 сентября компания-перевозчик не будет применять каких-либо мер 
по сокращению объёма перевозок в регионе. Переговоры по компенсационным выплатам продолжаются.

В пресс-службе Минтранса Ставрополья отметили, что правительство Ставрополья держит на контроле 
ситуацию по пригородным электропоездам.
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Президент Таджикистана уже призывает граждан сплотиться и не 
допускать экстремизма
В Таджикистане 9 сентября прошли торжества по случаю 21-й годовщины независимости республики. 
На бывшем столичном ипподроме «Наврузгох» состоялось театрализованное представление и гала-концерт 
с участием звезд таджикской эстрады. Кульминацией праздника стал фейерверк, длившийся около 
10 минут, сообщило SA-News.

В завершении мероприятия президент Таджикистана Эмомали Рахмон выступил с речью, в которой 
призвал таджикистанцев быть сплочёнными. Днём ранее в телеобращении по случаю праздника глава 
государства сказал, что «наряду с проявлением уважения к независимости и гордости за суверенный 
Таджикистан, гражданским долгом каждого из нас является то, чтобы направить все наши усилия в целях 
укрепления национального единства, сплочённости нации, сегодняшнего и будущего процветания страны. 
Одновременно с этим, нам следует не допускать того, чтобы чуждые, экстремистские идеи, вредительство 
нашли своё пристанище в сознании нашего народа, особенно подростков и молодёжи».

Рахмон призвал каждого гражданина Таджикистана не терять политической бдительности, не поддаваться 
обману «недоброжелателей таджикской нации, независимого таджикского государства и всегда быть 
готовыми для защиты устойчивости высших интересов нации и государства».

Торжества по случаю Дня независимости Таджикистана проходили в довольно тревожной обстановке. 
Сохраняется напряжение в Горном Бадахшане, сообщает корреспондент ИА     REX  . Эмомали Рахмон дважды 
отменил свой визит в административный центр области город Хорог из-за угрозы покушения.

7 сентября с заявлением о положении дел в этом регионе страны выступил Европейский Союз. «Мы по-
прежнему обеспокоены ситуацией и призываем власти Таджикистана предоставить ранний доступ в регион 
международным организациям и дипломатическим миссиям. С учётом своего мандата в сфере раннего 
предупреждения и предотвращения конфликтов, а также широкого присутствия на местах в Таджикистане, 
ОБСЕ могла бы сыграть важную роль в оказании содействия властям Таджикистана», — говорится 
в заявлении делегации ЕС в постоянном совете ОБСЕ в Вене.

Буквально накануне праздника пришло сообщение Радио Озоди (Свобода) о том, что с территории 
афганского Бадахшана в Таджикистан попыталась прорваться группа из 70 боевиков, принадлежащих «Аль-
Каиде» и другим экстремистским организациям. Силами правительственных сил Афганистана нападение 
было отбито. Сайт радиостанции приводит слова руководителя Службы безопасности района Аргунчхой 
афганского Бадахшана о том, что если силы НАТО, Афганистана и стран Средней Азии не примут 
совместные меры против этой группы боевиков, в будущем члены «Аль-Каиды» создадут серьёзные 
проблемы не только для Афганистана, но и для всех стран Средней Азии, включая Таджикистан.

На этом фоне не выглядит странным обращение Эмомали Рахмона в праздничном выступлении к теме 
единства и противостояния экстремизму.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/28999.html

Доверительная встреча на высшем уровне: зачем встречались 
президенты Казахстана и Узбекистана
6-7 сентября состоялся официальный визит в Астану президента Узбекистана Ислама Каримова. 
«По итогам переговоров Ислам Каримов и Нурсултан Назарбаев подписали Совместное заявление. Также 
были подписаны межправительственное соглашение о реадмиссии лиц и ряд других двусторонних 
документов», — сообщает правительственный портал Республики Узбекистан.

Как обращает внимание корреспондент ИА     REX  , это очень слабое наполнение для официального визита. 
Такие документы (кроме Совместного заявления президентов, конечно) могли бы подписать премьеры или 
их заместители, например, на очередном заседании межправкомиссии. Для сравнения: в ходе ближайшего 
визита в Киргизию президента России Владимира Путина (дата уточняется) планируется заключить ряд 
соглашений, затрагивающих важнейшие вопросы двустороннего взаимодействия, как то: статус российских 
военных объектов, долг Киргизии перед РФ и строительство нескольких ГЭС. В последние месяцы по всем 
трём направлениям идут активные и очень непростые переговоры, подписание договоров по каждому 
из них «архиважно» для обеих сторон.

А здесь — реадмисия и взаимные поездки граждан. Что же на самом деле привело Ислама Каримова 
в Астану? Может быть — одиночество, в мире не так много стран, где будут рады видеть эксцентричного 
главу Узбекистана. Отношения с Россией резко охладели после выхода из ОДКБ. США, хоть и приголубили 
ради обратного транзита военных грузов, в гости звать не торопятся. В этом контексте приглашение соседа 
Назарбаева пришлось как нельзя кстати.
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Сообщение о визите Каримова в Астану поначалу удивило, но при ближайшем рассмотрении становится 
ясно, что между двумя лидерами много общего. Оба давно стоят во главе своих государств, обоим Аллах 
сыновей не дал, а с зятьями не заладилось. И у Назарбаева (1940 г.р.), и у Каримова (1938 г.р.) очень остро 
стоит вопрос о передаче власти в надёжные руки. Обоим прочат в преемники действующих премьер-
министров. Да, Казахстан более развит экономически, но в плане демократических свобод и прав человека 
недалеко ушёл от южного соседа. Большая рукопожатность Назарбаева на Западе скорее связана с тем, 
что у него пиар лучше.

Словом, Исламу Абдуганиевичу и Нурсултану Абишевичу было что обсудить на доверительной встрече, 
после которой узбекский президент сделал ряд острых заявлений, тоже, кстати, не имеющих ничего общего 
с содержанием подписанных документов. В частности, он заявил о необходимости проведения 
международной экспертизы не только проекта Рогунской ГЭС в Таджикистане, но и Камбар-Атинской 
в Киргизии. Узбекистан, расположенный в низовьях рек, на которых будут возведены эти объекты, 
опасается, что контролируемый соседями сброс воды может стать орудием политического и экономического 
давления. Руководство страны прилагает титанические усилия для того, чтобы предотвратить или хотя бы 
отстрочить реализацию обоих проектов. Но если по поводу Рогунской ГЭС в настоящее время проводится 
экспертиза по заказу Всемирного банка, то о международной проверке Камбар-Аты-1, которую предстоит 
возводить российским специалистам, до сих пор речи не было.

Чтобы усилить впечатление, Каримов заявил: «Водные ресурсы могут стать проблемой, 
вокруг которой обострятся отношения в Центрально-Азиатском регионе. Всё может 
усугубиться настолько, что это может вызвать не просто религиозное противостояние, 
а войны». Кстати, непонятно, причём тут религиозное противостояние.

На итоговой пресс-конференции президенты выразили удовлетворение прошедшими переговорами 
и пообещали, что дальше будет ещё лучше. «Хотел бы отметить доверительность этих встреч, которые 
мы ждали, — заявил Назарбаев. — Я хотел бы поблагодарить членов правительств обеих сторон, которые 
в эти дни порешали многие вопросы, не находившие решения. Я думаю, что, услышав о нашей встрече, 
всех наших решениях, касающихся водных, электроэнергетических, транспортных, торговых и, в целом, 
пограничных вопросов, что между нашими странами было и будет налажено самое тесное 
взаимоотношение на благо стран и наших народов, все с облегчением вздохнут».

Пока не вздохнули. Ждём.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/articles/29001.html

В Кисловодске будет построен Северо-Кавказский кадетский казачий 
корпус (Ставрополье)
В Ставропольском крае идёт разработка проектно-сметной документации по строительству Северо-
Кавказского кадетского казачьего корпуса в Кисловодске. Об заявил вице-губернатор - председатель 
правительства края  Юрий Тыртышов в  Новопавловске на отчётно-выборном круге Терского войскового 
казачьего общества, сообщили корреспонденту ИА     REX   в пресс-службе губернатора Ставрополья.

Как прозвучало, на сегодняшний день в трёх казачьих лицеях Ставрополья и 78 казачьих классах и группах 
занимаются почти 3 тысячи школьников. Благодаря поддержке губернатора Валерия Зеренкова, 1 
сентября  в Будённовске был открыт кадетский казачий корпус. 

«Ставропольский округ объединяет сегодня около 16 тысяч казаков. Это большая сила, которая готова 
выполнять значимые для государства и общества задачи любой степени сложности. Это подтверждается 
высокой общественной инициативой казаков», – подчеркнул Юрий Тыртышов.

Глава регионального правительства акцентировал, что в рамках работы руководства края по развитию 
казачества на Ставрополье, в крае идёт реализация программ поддержки на краевом и муниципальном 
уровнях. Правительство края намерено рассматривать возможности увеличения соответствующего 
финансирования.

Вице-губернатор также подчеркнул, что для укрепления экономической основы деятельности казачьих 
обществ из фондов перераспределения земель сельхозназначения в крае выделено более 32 тысяч 
гектаров. Сделаны также серьёзные шаги по сохранению культуры и традиций казачества, укреплению 
материально-технической базы. В частности, накануне при содействии краевого правительства для 
Терского войскового казачьего общества было приобретено 100 комплектов казачьей формы.

Также Василий Бондарев объявил о поданном им рапорте о сложении полномочий атамана Терского 
войскового казачьего общества. Новым атаманом избран член станичного казачьего общества поселка 
Свободы Пятигорского районного казачьего общества Сергей Клименко.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29000.html
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Блогеры считают, что США облегчают визовый режим с РФ в целях 
усиления утечки квалифицированных кадров
На сайте американского посольства в России появился текст пресс-релиза под названием «Историческое 
визовое соглашение вступает в     силу 9     сентября 2012     года  ». «Посольство США в РФ радо сообщить, что 
историческое визовое соглашение между РФ и США вступает в силу 9 сентября 2012 года. Это соглашение 
будет содействовать установлению более тесных связей между Россией и США, поскольку от него выиграют 
граждане обеих стран, которые совершают туристические и деловые поездки, а именно они составляют 
большинство заявителей на получение визы, — сообщает американское посольство.

Координатор международной экспертной группы ИА     REX   Сергей Сибиряков провёл в социальной сети 
Гайдпарк опрос по теме «Зачем США облегчили визовый режим для въезда граждан РФ?».

Результаты опроса по теме «Зачем США облегчили визовый режим для въезда граждан РФ?» 

Вариант ответа Число участников опроса, 
давших положительный ответ

% участников опроса

 

Просто так бюрократическая машина сработала, 
запущенная намного раньше

140 12%

Чтобы улучшить отношения с РФ и дать 
возможность российским гражданам увидеть 
в США настоящее демократическое общество

148 13%

Чтобы усилить утечку квалифицированных кадров 
из РФ

729 62%

Трудно ответить. 74 6%

Свой вариант ответа. 76 7%

 

Приводим самые интересные комментарии к опросу:

Евгений Воробьёв:

Другого резервуара высококачественного человеческого материала кроме как из России для США 
на планете нет. Русские эмигранты доказали Америке что в нормальных условиях лучшего работника, чем 
русский в мире нет. Так что шаг понятный и по-американски прагматичный. Кроме всего прочего, когда 
собственные феминизированные американки прекращают воспроизводство бледнолицых, поневоле будешь 
присматриваться к другим странам с европеоидным населением. Следующим шагом должна быть полная 
отмена визового режима между Россией и США.

Ирина Шулятьева:

Хотелось бы верить в то, что толерантные к иммигрантам американцы поняли, наконец-то, что россияне 
в большинстве своем едут в Америку для того, чтобы работать, а не заниматься всем поголовно 
криминалом. Насмотрелись на турок, арабов и иже с ними, которые хотят не работать, а получать 
социальное пособие.

Диана Пастернак:

На самом деле русские гораздо лучше и умнее мексиканцев и даже американцев. И сегодня США уже 
не выглядят столь привлекательно для русских. Менталитет — деньги любой ценой — не для всех. Нам 
здесь с таджиками трудно ужиться, а там придется с неграми и арабами, латиносами. Потом американское 
общество — это агрессивное общество. Тебе может соврать просто так чиновник, тебя могут порезать 
в метро, нет всеобщего медицинского страхования, полиция — отдельная тема, выкинут на улицу, отключат 
воду и электричество за неуплату сразу. Даже за маленькие деньги придется по-настоящему вкалывать. 
Уже Канада — рай земной по сравнению с США.

Юрий Мацына:

Перетащат последних специалистов из ВПК и разных людей со своими разработками, а потом прикроют 
лавочку. Все во имя Америки как всегда, а верить американцам последнее дело для нас славян.
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Сергей Леонтьев:

Смысл, скорее всего, в том, что это выгодно американцам. Им теперь будет проще въехать в Россию. Судя 
по шаткости позиций США, так называемая «элита», готовит отступление. Причём в обе стороны.

Николай Лапин:

А где конкретно это пресловутое облегчение? Нам что — при подаче документов на визу теперь достаточно 
обратного билета, ваучера и медстраховки? Сильно сомневаюсь! Значит, никакого облегчения режима нет! 
Есть лишь незначительное снижение цены за визу. Кстати, грабительский консульский сбор (не путать 
с ценой визы) в 160 долл. остаётся в силе. Так что, почва для активного антиамериканизма в российском 
обществе остаётся поистине чернозёмная. Советский Агитпроп всей своей мощью не смог сделать того, что 
смогла сделать американская визовая политика. Лично у меня даже после бомбардировок Югославии 
не было к США такой неприязни, как после разговора с милой барышней из турбюро, перечислившей список 
документов для подачи на турвизу в эту страну.

Добавим, что опрос проводился с 4 по 9 сентября. В нём приняли участие 1167 блогеров, оставивших 137 
комментариев по теме опроса.

Напомним, что, по мнению эксперта ИА     REX  , писателя из США Михаэля Дорфмана, дипломатическая 
бюрократия ходит своими путями, порой независимо от текущих событий. «Соглашение было в свое 
подписано, ратифицировано, пущено по коридорам власти. Сейчас оно, наконец, реализовалось. Сирия 
не является главной темой российской дипломатии. Кремль старается не допустить западной интервенции, 
но там дипломатические пути не работают и не будут, пока не случится какое-то несчастье, то ли 
ликвидация Асада, то ли резня в особо крупных размерах, которая потрясёт мир. Для Кремля Олимпиада 
в Сочи куда важней Сирии, а здесь как раз облегчение визового режима весьма кстати», — считает эксперт.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29002.html

Политика США по отношению к России, в случае победы на выборах 
Ромни не изменится: мнения блогеров
Мир наблюдает за президентской избирательной кампанией в США. В ходе кампании кандидат 
от Республиканской партии Митт Ромни часто позволяет себе антироссийские высказывания. По мнению 
Ромни, российские власти должны немедленно прекратить жестокое подавление оппозиционных движений, 
разорвать все связи с «тиранами» Ближнего Востока, вывести войска с «оккупированных территорий 
Грузии», отказаться от поддержки «сталинистского режима в Белоруссии».

Координатор международной экспертной группы ИА     REX   Сергей Сибиряков провёл в социальной сети 
Гайдпарк опрос по теме «Изменится политика США по отношению к России, в случае победы на выборах 
Ромни?».

Результаты опроса по теме «Изменится политика США по отношению к России, в случае победы 
на выборах Ромни?» 

Вариант ответа Число участников опроса, давших 
положительный ответ

% участников опроса

 

Да, изменится 330 31%

Нет, не изменится 539 51%

Трудно ответить 73 7%

Свой вариант ответа 10 11%

 

Приводим самые интересные комментарии к опросу:

Михаил Саркисян:

США — это прагматичная страна. Путин останется у власти до тех пор пока он выгоден США и Западу, 
а именно из-за того что не препятствует вывозу капитала из России и из-за того что вкладывает 
в российские финансы в американские ценные бумаги. Пока дело обстоит именно так Путина никто 
«трогать» не будет. Что касается популярности Путина в России, то это зависит от цены на нефть, так как 
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за время своего правления он так и не смог наладить альтернативу сырьевой экономике в России.

Екатерина Адно:

Мне кажется, политика США станет более предсказуемой и понятной, уж лучше понятный враг с понятными 
ценностями, чем нечто размазанное либеральное. Вообще, если посмотреть на развитие взаимоотношений 
США и СССР, то наиболее чёткие и понятные отношения (Разрядка, например) были во времена правления 
республиканцев.

Сергей Краев:

Каждый нормальный законно избранный президент в первую очередь будет заботиться о благе своего 
государства. А вы чего ждали, что США разрешит на своей территории располагать российские военные 
базы или свои валютные накопления расположит в российских банках, а может им разрешить въезд в свою 
страну коррумпированных чиновников (список можно еще долго продолжать).

Сергей Ольховский:

Отношения неизбежно будут ухудшаться, независимо от того, кто придет в Белый Дом. Вопрос только 
в скорости этого ухудшения. Узловая проблема — права человека, даже в ущерб экономическим интересам. 
Кстати, при республиканцах СССР и США легче находили общий язык.

Anna Locklear:

Американцы совсем было успокоились по поводу России, даже в какой-то степени некоторые стали 
относиться с симпатией, переключили свой негатив на Китай. Но после того, как Путин про объединение 
начал говорить, да ещё и про Сталина упомянул, они опять России как чумы боятся. Настроение у них 
не боевое: опять дома с убежищами рекламировать стали, почти в каждом комментарии к статье про 
объединение России — «Помоги нам Бог». После выборов, думаю, правительству кроме России будет, чем 
заняться. Кого бы ни выбрали, улучшений в экономике не наблюдается, терпение людей на пределе, 
общество довольно серьезно разделилось на две части, которые с ненавистью относятся друг к другу. Вам 
это ничего не напоминает? Думаю, им скоро не до России будет.

Аркадий Мешман:

Не надо обольщаться. Россия находится на 16 месте в списке американских приоритетов. Торговые 
отношения очень слабые, туристический интерес к России очень слабый. Единственное это обладание 
ядерным оружием и право вето в ООН (до определённого момента).

Александр Мерецкий:

Да, изменится. Если Барак Обама ещё 10 раз подумает перед серьёзным шагом, будет серьёзно «думать» 
о войне с Сирией, потому что автоматически втянет в это Россию и Китай, то «крикун» Митт Ромни начнёт 
войну сразу же, не думая. Его задача — отличиться перед народом США самому и сейчас, а о последствиях 
для своей страны и других стран он даже думать не будет. Обычный карьерист — диктатор. И туповат, как 
и все диктаторы.

Добавим, что опрос проводился с 4 по 9 сентября. В нём приняли участие 1048 блогеров, оставивших 130 
комментариев по теме опроса.

Напомним, что, по мнению эксперта ИА     REX  , политолога, президента «Центра системного анализа 
и прогнозирования» Ростислава Ищенко, отношения США и России будут ухудшаться при любом 
президенте.

«Возможно, что при Ромни быстрее, чем при Обаме, но будут неизбежно ухудшаться. Развитие отношений 
в этой парадигме стало неизбежным с начала 1990-х годов, когда США, вместо признания партнёрства 
ослабленной России попытались её добить. Этот ход был глупым, поскольку слабый партнёр вернее 
становится вассалом, чем ущемляемый оппонент. В результате, политика США привела к консолидации 
российского общества на антиамериканской основе, что предопределило досрочный уход Ельцина и „новый 
курс“ Путина», — вспоминает эксперт.

«К началу 21-го века США надорвались. Кризис сделал их слабость явной. Они идут ва-банк, пытаясь 
конвертировать ещё сохраняющееся военное преимущество (в основном флота и, частично, авиации) 
в политическую победу. Однако у России есть надёжный козырь — ядерный арсенал, гарантирующий 
возможность уничтожения всего человечества, в том числе, как ни прискорбно, его американской 
составляющей.

Поэтому, американцы могут разжигать в России гражданский конфликт, могут обкладывать её очагами 
нестабильности и прямых военных действий, но они вынуждены постоянно оглядываться на то, что 
ядерный арсенал есть, а Путин не производит впечатление человека, сдающегося без боя, не использовав 
шанс забрать врага с собой в могилу.

Пока нет уверенности в том, что Россия не применит ultima ratio, США не могут идти до конца, а когда 
оппоненты знают, что игрок блефует или хотя бы уверены в этом, выигрыша достичь невозможно», — 
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отмечает эксперт.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29003.html

Молчание о Pussy Riot: почему президент РФ держал паузу
6 сентября 2012 года во время интервью, показанного в прямом эфире телеканала «Russia Today» 
президент Российской Федерации Владимир Путин проявил отменную информированность о нашумевшем 
процессе и всех предыдущих акциях, в которых были замешаны участницы скандальной панк-группы Pussy 
Riot.

Эксперты ИА     REX   прокомментировали долгое молчание президента в отношении Pussy Riot.

Лев Вершинин, политолог:

Почему президент РФ долгое время хранил на сей счёт молчание, отделываясь короткими репликами, 
понятно - не царское дело в pussy ковыряться. И почему всё-таки наконец-то прервал молчание, тоже 
объяснять не нужно: скандал, как и рассчитывали продюсеры шоу, вышел в политическую плоскость, став 
серьёзным, постоянно подогреваемым фактором давления извне на Россию.

Отмалчиваться дальше было бы слабостью. А слабых бьют. В такой ситуации Владимир Путин не мог не 
высказать своё мнение. Не о приговоре даже, но о ситуации в целом. Ненавязчиво, на полутонах переводя 
тему из области политики в сферу морали, где ей, собственно, самое место. И не своё личное, но, - судя по 
решительно всем опросам, - мнение своих избирателей. То есть, большей части граждан России. Кроме, 
конечно, тех, кому нужен раскол общества и кому любое обострение греет душу, но они за него и не 
голосовали.

На мой взгляд, именно в сознании своего единства (во всяком случае, в данном вопросе) с абсолютным 
большинством сограждан, глава государства так спокоен, что позволяет себе даже шутить, подчас ставя в 
тупик даже опытного телевизионного волка.

А что в вопросах права личности вести себя, как ей угодно, при условии, что это не наносит никакого, - в том 
числе и морального, - ущерба остальным, президент, оказывается, даже либеральнее многих других, как по 
мне, просто по-человечески приятно.

Анатолий Вассерман, политконсультант:

Надо отметить, что название группы «Pussy Riot» переводится отнюдь не «кошечки», как лукаво говорит 
журналист, берущий интервью у Владимира Путина. Блогер emdrone в статье «Дебаты о несуществующем» 
подробно переводит англоязычное ругательство «панк-молебен Pussy Riot» на русский язык. В действиях 
группы «Pussy Riot» также видна вполне отчётливая идеологическая ненависть — к самой идее стабильного 
(и поэтому развивающегося) общества. Государство — всего лишь одна из частей общества. А 
идеологическая ненависть наказуема по той же статье 213 УК РФ. Идеологическая ненависть «Pussy Riot»: 
отрицание демократических выборов. Политическая ненависть «Pussy Riot»: объявление политического 
противника столь преступным, что им надлежит заняться лично богородице. Религиозная ненависть «Pussy 
Riot»: нарушение правил поведения в храме, несомненно, известных им как — по их собственному 
утверждению — православным. По совокупности преступлений они заслужили куда больше полученного 
срока. Потому что сейчас их осудили только за одно деяние и дали едва ли не минимальное наказание, 
положенное за это деяние.

Сандра Новикова, журналист и блогер:

Первое, что приходит в голову: Путин не говорил о «пуссириотках» ранее дабы не давить на суд. Однако 
самая простая версия не всегда самая правильная – я думаю, тут всё несколько сложнее.

Что мы видим? Ситуация на информационном фронте у нас сложная – противник обладает преимуществом, 
инициативой и нападает, а мы лишь обороняемся, к примеру, опровергаем геббельсовскую ложь врагов, 
разоблачаем их манипулятивные приёмы и пр.

Однако «Полёт надежды» показал, что Путин и на информационном поле может перехватить инициативу у 
врага и стать настоящим ньюсмейкером», то есть тем, кто делает новости, определяет информационную 
повестку дня – этой он добился того, что вся блогосфера   минимум три дня обсуждала его полёт с 
журавлями. Это - подлинное мастерство, это  креатив высочайшего класса, и визги наших врагов тут уже 
изменить ничего не могли: Путин этим странным с виду поступком воздействовал на самые глубинные 
струны  народной души (конечно, те, у  кого души нет, понять этого не могли) и прочно внедрил в  
подсознание ассоциативный ряд: Путин – полёт – мужество – свобода – журавли - победа. Поэтому 
заявление его о «пуськах» - это тоже формирование информационной повестки дня – народ обратил 
внимание не только на полёт с журавлями, но и принялся обсуждать фразу  «В групповом сексе можно 
сачкануть».

Кроме того, Путин обратил внимание, что «пусек» надо было закрывать давно, ещё после первых их акций, 
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и я теперь надеюсь, что правоохранительные органы обратят внимание и на другие деяния этой так 
называемой группы: на акции в музее и в супермаркете с курицей, и т.д.

Олег Антипов, народный депутат Украины пятого созыва, полковник запаса:

В названии группы Pussy Riot уже заложено желание попирать общественную мораль. Сначала акция с 
чучелами - на фланге с ультранационалистами, в храмах - с либералами. А между этими акциями групповой 
публичный секс в Зоологическом музее. К сожалению, их защитники легко повелись на элементарную 
пошлость. И оказались посмешищем. А государство, как инструмент демократии, выполнило свою функцию. 
Отправило хулиганок туда, где есть место и время поразмышлять о своих отношениях с обществом.

Сергей Сибиряков, политолог, координатор экспертной группы ИА REX:

Владимир Путин сказал в интервью, что государство обязано защищать чувства верующих. Судя по тому, 
что после вынесения приговора попыток повторить "молебен" больше не было, государству удалось это 
сделать в полной мере. Государству, умеющему защищать чувства своих граждан и президенту Путину, 
респект. Вот только  возникает вопрос, что если уж защищать интересы граждан, то надо защищать 
интересы всех групп людей, а не только верующих?

Оскорбил хулиган-атеист верующих в храме - посадить его на семь лет. Оскорбил хулиган-верующий 
атеистов в храме науки - посадить и его на семь лет. Оскорбил хулиган-болельщик «Спартака» 
болельщиков «Зенита» в их клубе - посадить его. А то получается выборочно и несправедливо. Почему 
верующие больше других нуждаются в защите от хулиганов?

Марина Захарова, главный редактор ИА     REX  :

Полностью согласна с президентом России Владимиром Путиным в том, что акция Pussy Riot в храме 
Христа Спасителя была ни чем иным как шабашем. Пауза, взятая главой государства, также показательна. 
В настоящее время мы видим как в России насаждают выгодную чужакам повестку дня. Нам мало говорят о 
достижениях, о помощи и стабильности (редкое исключение – победы россиян на Олимпиаде в Лондоне). 
СМИ вынуждают публиковать негатив, обсуждать как плохо в России, как попираются права и свободы, 
повышая степень недовольства. Обращает на себя внимание и тот факт, что повестку дня уже не 
самостоятельно формируют и законодатели. Депутаты занимаются сиюминутными темами, которые 
вынужденно имплантированы в информационное поле (достаточно вспомнить ужесточение закона о 
митингах).

В этой связи, России нужна своя повестка дня, обсуждение своих вопросов, решение своих проблем. В этой 
череде особое внимание стоит уделять патриотическому воспитанию юных граждан своей страны, чтобы 
они гордились своим государством. Лишь вкладывая, можно надеяться на отдачу.

А нарушителями должны своевременно заниматься правоохранительные органы.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29004.html

Борис Тадич может вернуться на пост президента Сербии в случае 
неудачи Томислава Николича: мнение
На предстоящем съезде Демократической партии Сербии, о которой её лидер и экс-президент Сербии 
Борис Тадич объявил накануне, может развернуться борьба между двумя внутрипартийными группами. 
Об этом корреспонденту ИА     REX   заявил старший научный сотрудник Института славяноведения РАН Пётр 
Искендеров, комментируя заявление Бориса Тадича о том, что ответственность за поражение 
на парламентских и президентских выборах лежит на его плечах.

«На мой взгляд, признание Бориса Тадича о признании персональной ответственности за поражение 
Демократической партии, а также о решении провести партийный съезд является своего рода нагробным 
камнем. Не секрет, что после неудачи Тадича на президентских выборах в Демократической партии 
возникла обстановка раскола, неуверенности и определённой паники, поскольку это поражение 
не прогнозировалось, и потому партии потребовалось переосмыслить свою роль в новых политических 
реалиях — когда она фактически стала оппозиционной силой. Не секрет, что ещё до нынешних 
президентских и парламентских выборов в рядах демократической партии появилось крыло недовольных 
именно политикой Бориса Тадича. Среди недовольных его действиями называют бывшего министра 
иностранных дел Вука Еремича. Вук Еремич — очень амбициозная фигура. Он наладил конструктивные 
взаимоотношения с лидерами многих стран — как с Россией, так и с США и с руководством ведущих стран 
Евросоюза. Он неоднократно давал понять, что не во всём разделяет курс Бориса Тадича. В частности, Вук 
Еремич выступал за более жёсткое отстаивание позиций Белграда в отношении Косово и более жёсткую 
риторику в отношении Евросоюза. То есть, он был ближе к Прогрессивной партии Томислава Николича. 
Сейчас, очевидно, на предстоящем съезде борьба развернётся между сторонниками Бориса Тадича 
и представителей вот этого реформистского крыла в рамках Демократической партии», — полагает эксперт.

Вместе с тем, Искендеров не исключает возвращения Бориса Тадича на лидирующие позиции 
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в политической жизнии Сербии в случае неудач политики нынешнего президента Сербии Томислава 
Николича: «Однако, многое будет зависеть от нескольких факторов: во-первых, насколько ясно Борис Тадич 
представляет себе своё будущее на сербской политической сцене. В последние месяцы он делал 
противоречивые и взаимоисключающие заявления относительно того, готов ли был он возглавить 
правительство после поражения на президентских выборах, и вообще в какой роли он себя представляет 
в будущем Сербии. Второй фактор — это, безусловно, то, как меняется отношение сербского электората 
по отношению к Томиславу Николичу. Последние соцопросы показывают, что он продолжает пользоваться 
устойчивой поддержкой. Таким образом, понятно, что в таких условиях Демократическая партия имеет мало 
шансов на скорейшее возвращение к власти. Третий фактор — это позиция Запада и Европейского союза, 
которые, безусловно, поддерживали Бориса Тадича все последние годы. Пока ситуация складывается таким 
образом, что Борису Тадичу на какое-то время придётся уйти в тень, поскольку он стал довольно сильным 
раздражителем для сербского общественного мнения. Однако, не исключено, что, если президент Николич 
и нынешняя коалиция будут допускать ошибки, если им не удастся переломить негативные тенденции, 
в частности, в социально-экономической жизни страны, то Борис Тадич вновь сможет быть востребован, 
особенно если он сможет озвучить новые политические платформы — более жёсткие и более 
националистические — в хорошем смысле этого слова, — чем это было до сих пор».

Напомним, по сообщениям сербских СМИ, экс-президент Сербии Борис Тадич взял на себя ответственность 
за неудачу на прошедших парламентских и президентских выборах в Сербии. По его словам, ошибка 
заключалась в том, что в Демократическую партию были допущены лица «с непомерными амбициями». 
Тадич также заявил, что он хотел покинуть пост председателя партии ещё 20 мая, однако президиум партии 
отговорил его. Вместе с тем, лидер демократов назначил на 10 ноября съезд партии.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29005.html

Путин показал способность рисковать жизнью и принимать 
нетривиальные решения: эксперты о полёте президента со стерхами
Президент РФ Владимир Путин принял участие в эксперименте, проводимом российскими орнитологами 
по спасению редкого вида журавля — стерхов, находящихся под угрозой исчезновения. Цель 
эксперимента — показать взрощенным в питомнике стерхам маршрут перелёта. Находясь за штурвалом 
мотодельтаплана, который птицы принимают за своего вожака, Путин совершил три полёта — первый 
ознакомительный, а два других — с птицами. Тема стала поводом для обсуждения в англоязычном секторе 
Сети.

Кто-то из блогеров вспоминает Pussy Riot: «А как насчёт фотоотчёта, в котором Путин лично избивает Пусси 
Райт в тюрьме?». Одни убеждены, что Путин занимается не своим делом: «Мачо-Путин лучше бы занялся 
решением проблем коррупции и нарушения прав человека». Другие шутят: «Интересно, что чувствовал тот 
парень, который летел с Путиным на тренировочном полёте? У него, наверное, вся жизнь перед глазами 
промелькнула»; «Если Путин уйдёт с президентского поста, то его с радостью возьмут выступать в цирк». 
Третьи предлагают Путину заняться более сложными и менее приятными делами: «Лучше бы Путин пошёл 
и денек-другой, покосил пшеницу или вскопал грядки вместе с другими работягами». Кое-то восхищается 
физической формой Путина: «По крайней мере, Путин может себе позволить сделать такое. У него хорошая 
физическая форма в отличие от наших политиков». 

Зарубежные СМИ подхватили тему полёта Путина с журавлями, пестря заголовками:

L’Express: «Оставив земные проблемы, президент Всея Руси превратился в командира эскадрильи 
журавлей в Сибири»;

The Wall Street Journal: «Любовь Владимира Путина к животным достигла новых высот»;

The Washington Times: «Путин и правда на юг улетел с перелетными птицами? Это навсегда или он весной 
вернётся?»

The Guardian: «Несмотря на критику тех, кто видит в этом лишь политическую рекламу мнимого мачо, можно 
сказать, что российский президент совершил очень хорошее дело, сумев привлечь внимание к проблеме 
животных, находящихся под угрозой вымирания»;

Slate: «Действительно ли птицы могут поверить, что бывший агент КГБ на дельтаплане является одним 
из них только потому, что на него надет искусственный клюв?»;

Independent: «День, когда ястреб Путин притворился белым журавлём»;

The Times:"Владимир Путин стал человеком-птицей России«;

The New Republic: «Сложно вспомнить, когда трюк Путина вызывал такой повсеместный истерический 
смех»;

The New York Times: «вразумляющих слов недостаточно для того, чтобы заставить забыть образ Путина, 
одетого как гигантский цыпленок» и т.д.
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Не удержался от комментариев и официальный представитель госдепартамента США Патрик Вентрел. 
«Соединённые Штаты положительно оценивают внимание российского правительства и лично президента 
России к защите дикой природы и готовы сотрудничать в этом вопросе. Сибирские журавли (стерхи) — вид, 
который находится в опасности. И президент Путин лично вовлечён в проблему (их спасения). Мы смотрели 
видеоролики на эту тему. И правительство России, и президент Путин чётко нацелены на то, чтобы 
сохранить дикую природу в её первозданном виде. Пример Путина подчёркивает, что мировое сообщество 
должно больше внимания уделять судьбе этих потрясающих птиц», — сообщил Вентрел 8 сентября 
на пресс-конференции в Вашингтоне.

Тема полёта Путина с журавлями на трое суток стала лидирующей в Рунете. Блогосфера и социальные 
сети заполнились тысячами гневных постов оппозиционеров и сотнями пародий в фотошопе на Путина 
с журавлями. Интересную гипотезу о полёте выдвинул в своём блоге журналист Евгений Друзин.

«Объектами для атаки в последнее время помимо РПЦ является Российская власть и лично президент 
Путин. Что надо делать, когда тебя атакуют? Отбиваться и защищаться, скажет иной читатель и будет 
неправ. Отбиваясь и защищаясь, неминуемо проиграешь, прежде всего, потому, что лишь реагируешь 
на действия противника, а инициатива остаётся за ним. В информационной войне защита 
и опровержения — прямой путь к поражению.

Как же надо защищаться? А никак. Только нападать. Нужно самому сбивать с толку противника, навязывать 
ему свою волю, делать такие поступки, которые ломают традиционные стереотипы, делают бесполезными 
заранее заготовленные штампы, лозунги и мнения», — считает журналист.

«Что делает умный политик? А он не рефлексирует, он выкидывает то, чего никто не ждёт — он заявляет, 
что сядет на дельтаплан, нацепит клюв, завернётся в белый халат и полетит вожаком птичьей стаи», — 
отмечает Друзин.

«Информационная атака на нашего президента дело не такое простое, как может показаться на первый 
взгляд. Он действует самостоятельно, на опережение и неожиданно, нельзя угадать, что он выкинет завтра, 
нельзя подготовиться к этому, нельзя выработать совместный план действий, словом — ничего нельзя», — 
резюмирует эксперт.

ИА     REX  : Почему же полёт Путина с журавлями взорвал интернет, зарубежные СМИ и даже 
спровоцировал заявление Госдепа?

Григорий Трофимчук, политолог, первый вице-президент Центра моделирования стратегического 
развития:

Версия о том, что Путин реализовал сюжет с журавлями, чтобы отвлечь внимание от РПЦ, пожертвовал 
личным имиджем, чтобы общество навсегда забыло о Pussy Riot, лежит в русле шаблонного мышления 
последних лет. Где существует всего два варианта поведения первого лица: или подготовка к выборной 
кампании, или резкое переключение внимание населения с одного на другое.

К большому сожалению, над главой государства россияне так не издевались давно — в каждом офисе 
толпы сотрудников просматривали ролик, придумывая всё новые, изощрённые штампы. Даже Белый дом 
сделал по этому поводу специальный комментарий, текст которого пропитан изысканным дипломатическим 
сарказмом. Если это опосредованная битва за РПЦ — то в таком случае и Сталин целенаправленно 
спровоцировал войну с Гитлером, отвлекая внимание советских граждан от проблем в собственной стране.

Путин, на фоне указа о продлении срока службы чиновников, просто хотел продемонстрировать свою 
прекрасную физическую форму. Однако как раз на этот аспект не обратил внимания никто, тем более что 
в тот же день в России разбился очередной военный истребитель, пилот которого погиб. Тут даже 
не знаешь, что хуже: классические брежневские челюсти или стерхи, дряхлость или молодость.

Скорее всего, советники Путина, отвечающие за вопросы имиджа, не сами придумали данный сюжет, 
а совсем наоборот: были в ужасе от этой идеи, не зная, как отговорить от неё начальника. 
Профессионализм высокопоставленных пиарщиков в России, в большинстве случаев, состоит 
не в разработке какого-то хода, а в искусстве отговорить первое лицо от тех или иных не до конца 
продуманных шагов. Поэтому им пришлось лишь оперативно сглаживать информационные последствия, 
хотя сделать это было практически невозможно. «Поставил стаю на крыло» и т.п. выражения 
в федеральных новостях — как раз из этого ряда.

Сила руководителя в России, в глазах собственных граждан, во все века заключалась не в появлении 
в плавках перед народом, не в исполнении танцев и песен, а в жестоком, неотвратимом, публичном 
наказании высокопоставленных чиновников и других, вредных для родины, элементов. Поле для такой 
деятельности — сегодня необозримое. К примеру, наказание только одного Лужкова мгновенно 
настроило бы и друзей, и врагов, и весь остальной народ на нужную волну. Когда захотелось бы 
не ухмыляться над президентом, сидя по офисам, а день и ночь трудиться на свою страну в приливе 
подлинного патриотизма.

Леонид Савин, политолог, главный редактор информационно-аналитического издания «Геополитика»:
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Давайте отвлечёмся от российской критики в адрес Путина и политической спин-журналистики. 
Сконцентрируемся на заявлении Госдепа. В нём отмечена положительная роль президента России в связи 
с его желанием сохранять дикую природу. Для её сохранения есть целый инструментарий, давно 
разработанный на Западе — от псевдонаучных изысканий, с которыми связана истерика насчёт 
глобального потепления, до организационных механизмов. Нужно согласиться, что часть из них 
действительно адекватны, но другая часть политизирована. Те же «Гринпис», штурмующие китобойные 
судна и нефтяные танкеры, а также устраивающие акции против строительства атомных станций часто 
уличались в финансировании со стороны конкурентов. В Штатах радикальные экологи типа «Фронт 
освобождения животных» занесены в список террористических организаций. Думаю, что Штаты 
заинтересованы в совместном освоении Сибири под лэйблом экологических проектов. Насколько это будут 
действительно совместное участие, и что в результате будет иметь российский народ можно предположить 
на примере озера Байкал и других мест, связанных с интересами российской олигархии.

Анатолий Вассерман, политконсультант:

Смотрел репортаж с пресс-конференции Владимира Владимировича Путина на Владивостокском саммите 
АТЭС. Ему процитировали шутку Ксении Анатольевны Собчак: «63% журавлей полетели за Путиным, почти 
все остальные предпочли полёт на юг, и лишь немногие остались вить гнёзда на бульварах». Президент 
РФ ответил: «С первого раза полетели только сильные журавли [зал зааплодировал]. Со второй попытки — 
все. Кроме того, при сильном боковом ветре лидеру приходится набирать высоту очень быстро, и журавли 
отстают — но потом догоняют».

Юрий Юрьев, политконструктор:

Гипотеза о том, что Путин создаёт опережающие информационные поводы — в принципе верна, и Путин 
сам показал это явление форматом и содержанием собственноручно исполненных статей. Те, кто привык 
доверять Путину, будут делать выводы о перспективах развития малой авиации, создавать лозунги: 
«в каждый дом по дельтаплану», и вспоминать Форда, что полагал будущее человечества в индивидуальной 
авиации. Путину нужно было показать свою способность рисковать жизнью и принимать нетривиальные 
решения. И показать это не тем, кто располагает словами в интернете, а тем, кто располагает ракетными 
и ядерными силами, окружающими Россию.

Но с точки зрения пиара — уделять внимание птицам вместо граждан больше похоже на хобби, чем 
на служение, что тотчас и вызвало шквал критики у постоянных критиков Путина. И, на сегодняшний день 
никто из этих критиков не заметил простого факта, что Путин в полёте рисковал жизнью. Критики, вероятно, 
считают, что будто полетать на дельтаплане дело заурядное для всех, что это запросто, как на коньках 
прокатиться. Ещё немного и критики переберутся к репликам типа «что хочу, то и ворочу», начнут 
спрашивать, а как он там исполнял функции главнокомандующего, и, в общем — заливать потоками 
антипиара. На таком уровне капризов и причуд не бывает, хотя многим этот полёт может показаться 
капризом и нас ещё ждут сетевые вопли: «А где у него был ядерный пульт в этот момент?». И загадочное 
молчание Кремля в ответ на вопли.

Путин, в сущности, рисковал жизнью. И демонстрировал это. Теперь ни у кого нет сомнений, что 
он способен рискнуть, в том числе собственной жизнью. А значит — он бестрепетно отдаст приказ 
на применение войск и даже ядерного оружия. Кроме того, нет у него «левых миллиардов, за которые 
он дрожит». Потому, что он не дрожит. Путинское шоу по поводу журавлей, вероятно, имело причиной 
совсем иное, например агрессивность США к Сирии и Ирану и то, что патологически агрессивный к России 
кандидат Ромни уже догнал Обаму в рейтингах США. И кто-то весьма мудрый в Кремле дал совет показать 
бесстрашие и культуру Путина именно так. Причём внушение было двухслойным, ведь для нас журавли это 
лишь журавли, а для иных стран это ещё и белые журавлики, которых дети складывали из бумаги в память 
о Хиросиме и Нагасаки.

Госдеп правильно и своевременно расписался в том, что заметил сигнал от Путина: «Даже за стерхов могу 
рисковать жизнью, а за русских — можете сами представить, чем могу рисковать» — и Госдеп проявил 
показательное дружелюбие.

Если в ближайшие месяцы прекратится критика России и США и финансирование критики — значит, в США 
демократы будут пытаться использовать Россию как козырь против Ромни и ястребов-республиканцев. 
А Россия, в свою очередь, сможет помочь Обаме выявить и популяризовать тот факт, что 
республиканцы-«ястребы» незаконно заклевали в США республиканцев-«голубей», что не только 
свидетельствует о подделке Ромни выборов в республиканской партии, но и чревато, например, 
сепаратизмом в Техасе, чьи делегаты были заклёваны Ромни и его стаей агрессоров.

Кирилл Мямлин, публицист:

Казалось бы, более глупого пиара сложно было бы придумать. По поводу действий Путина мгновенно 
появилось множество едких комментариев — «он ещё яйца не высиживал, как слоник не трубил и икру 
не метал». Вопросов — «Правда ли Путин улетел на юг с перелётными птицами? Это навсегда или 
он весной вернётся?». Этот пиар-костёр подпалили с помощью квазиопоззиционной Маши Гессен, которая 
сообщила, что глава издательского дома «Вокруг Света» попросил её издание осветить поездку Путина. 
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А её отказ писать о стерхах, не упоминая при этом президента России, якобы, стал причиной её увольнения. 
Однако напомним, что после прихода Гессен в один из самых популярных журналов России его тираж упал 
на 20%.

Чего добивались этим циничные политконструкторы? Известно, что поведение масс не отличается высоким 
интеллектом и хорошо просчитывается. В качестве примера могу привести своего лабрадора, который 
роняет изо рта мячик и забывает про него, если ему показать другую игрушку или косточку. И когда 
он вспоминает про мяч, энтузиазма, как правило, уже нет. Такой же принцип действует и в масс-медиа. 
Сатанинская пресса, при всей её кампанейщине, живёт по правилам «золотого тельца» — «Поржать. 
Схватить. Сожрать. Забыть». Толпе показали новую игрушку. Мячик выпал и покатился. На трюк повелись 
не только в Рунете, но вся мировая «прогрессивная общественность», на которую, в первую очередь, 
и была рассчитана эта «демонстрация косточки». Главное — исковеркать сознание, плюнуть в мораль, 
столкнуть группы общества, отвлечь от сути происходящего, создать ложную цель. Причём — как 
либералам, так и кремлёвским.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/interviews/29006.html

Что готовит Киргизия Владимиру Путину: российский президент едет в 
Бишкек
Киргизия усиленно готовится к запланированному на ближайшее время официальному визиту президента 
России Владимира Путина. Ранее МИД КР сообщил, что он состоится 20 сентября, однако посол 
РФ Андрей Крутько опроверг эту информацию, заявив, что вопрос находится в стадии проработки, 
и о точной дате приезда главы российского государства можно будет говорить лишь после того, как она 
появится на его официальном сайте.

А пока киргизские парламентарии активно работают с текстами документов, которые планируются 
к подписанию в соответствии с договоренностями, достигнутыми сторонами в августе этого года. 
Профильный комитет Жогорку Кенеша сегодня, 10 сентября, одобрил проект соглашения о поэтапном 
списании Киргизии долга в размере 489 млн долларов.

Сегодня же в комитет по обороне и безопасности поступил текст соглашения о статусе и условиях 
пребывания российских военных объектов на территории Киргизии. Представители военного ведомства 
предложили провести обсуждение в закрытом режиме, но депутаты настояли на присутствии СМИ 
на заседании комитета. Депутат от фракции СДПК Исмаил Исаков подчеркнул, что Жогорку Кенеш 
не закрытый орган и соглашение также незакрытое. Общественность должна знать, какие вопросы 
рассматриваются на заседании и каковы позиции участников обсуждения.

Пока неизвестна судьба соглашения о строительстве российскими компаниями «Русгидро» и «Интер РАО 
ЕЭС» Верхненарынского каскада ГЭС и Камбаратинской ГЭС-1, но как сообщают «Московские новости» 
со ссылкой на министра экономики и антимонопольной политики Киргизии Темира Сариева, Бишкек 
не намерен затягивать вопрос и документ будет передан в профильный комитет парламента на этой 
неделе.

Дополнительным знаком того, что Киргизия готова серьёзно работать и выполнять свои обязательства 
в отношении России, стало безболезненное формирование новой парламентской коалиции и назначение 
премьером Жанторо Сатыбалдиева, до этого занимавшего должность руководителя Аппарата президента. 
Таким образом, правительство стало в большей степени подконтрольно президенту, под честное слово 
которого давались очень серьёзные обещания.

Напомним, в августе 2012 года на Иссык-Куле состоялись переговоры представительной российской 
делегации с руководством Киргизии, на которых стороны пришли к договорённостям по ключевым 
проблемам двустороннего сотрудничества (российские военные объекты, долг Киргизии перед Россией, 
строительство ГЭС). Детали переговоров тогда озвучены не были, но стороны заявили о намерении 
подписать соответствующие соглашения до 15 октября 2012 года.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29007.html

Нужны ли России выборы глав сельской администрации: мнения
Российские власти рассматривают проект реформы местного самоуправления, предусматривающий отмену 
выборов сельских властей.

Это логическое завершение построения вертикали власти? Нужны ли выборы глав поселений или 
лучше назначение сверху?

Григорий Трофимчук, политолог, первый вице-президент Центра моделирования стратегического 
развития:
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Упразднение сельских властей — естественный шаг в ходе реформ, который не имеет к вертикали власти 
никакого отношения. Всё, как всегда, намного проще: русское село полностью разрушено, поэтому расходы 
на содержание местных чиновников представляются излишними. Управление остатками сёл, деревень, 
хуторов, землянок и другими, ещё сохраняющимися, спорадическими очагами местной жизни должно быть 
передано на вышестоящий уровень, в районы, которые хоть ещё как-то шевелятся, имеют какой-то 
осмысленный бюджет. Если через 15 лет с районами произойдёт то же самое, как сегодня с сёлами, 
то рычаги управления будут автоматически переданы в «область». И так до самого верха, до Москвы.

В том случае, если бы вертикаль власти действительно дотянулась в село, мы бы видели перед собой 
совсем иную сельскую жизнь: с бескрайними стадами жирного скота, с восстановленными 
животноводческими фермами, с «плывущими по золотому полю» армиями комбайнов. Тогда и был бы 
прямой смысл регулировать такое несметное богатство.

По мнению отдельных российских губернаторов, «сельские старосты», возникшие на месте бывших 
сельских контор, в новом административном формате вполне «могли бы работать бесплатно». В этом 
и состоит смысл очередной реформы местного самоуправления. Странно, что сам Кремль не поднял таких 
инициаторов «на вилы», так как вымирающие селяне этого сделать уже не могут, в силу биологического 
возраста. Впервые в своей истории Россия остаётся без села, без земли, без надёжного местного тыла. 
Страна превращается в узкую группу раздутых городов, в которые стекаются последние остатки бюджетных 
денег и населения.

Людмила Богуш-Данд, бизнес-тренер (Украина — США):

История власти в России, а тем более власти местной, столь сложна и запутана после революционного 
переворота 1917 года, что попытки разобраться в этом и найти рациональные решения и успешные 
действия могут свести с ума кого угодно. Власть спускалась, забиралась, возвращалась, упразднялась. Так 
было и будет всегда там, где властные структуры насаждены насильственно и не гармонично.

О чем ратует «инициатива снизу»? Да, она просто взывает о поддержке или отпущении грехов и сообщает 
о полной своей беспомощности. Ведь что означают эти цифры: 6 млн. дохода на 3 млн. расходов 
на содержание? Только о нижайшем, совершенно никчёмном уровне производства, о полнейшей 
бессмысленности своего существования и неспособности что-то изменить к лучшему. Несостоявшиеся 
управленцы уже даже сами себе признались в том, что дела только ухудшаются, а страх перед 
необходимостью однажды все-таки дать ответ толкает их к тому, чтобы избавиться от этой когда-то сладкой, 
а теперь уже и опасной ноши до того, как грянул гром. Забрать власть с низов можно, ничего от этого 
не изменится. Да только без понимания причин и видения вариантов повышения продуктивности это будет 
всего лишь очередным признанием своих прежних ошибок без малейшего шанса избегнуть их повторения.

Юрий Юрьев, политконструктор:

Село вполне может обойтись одним «администратором» от государства, а всё остальное делать 
самостоятельно, при необходимости обращаясь к райцентру. Аналогично и в городах — не нужны 
администрации микрорайонов. А на случай резкой нужды в государственных полномочиях — всегда есть 
участковый и местные выборные власти, как доверенные всеми лица. Со временем урбанизация изменит 
пропорции населения в пользу городского, а сельскохозяйственное производство будет вестись как 
промышленное, таков опыт развитых стран мира при капитализме. Поэтому вполне логично избавиться 
от дублирования функций районных и сельских властей и сэкономить средства государства. 

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29008.html

НАТО и ЕС не откажутся от контроля над Косово, несмотря на 
завершение миссии: эксперт
Признание Косово Сербией могло бы состояться, если бы экс-президент Сербии Борис Тадич победил 
на последних президентских выборах и вышел на второй срок. Об этом корреспенту ИА     REX   заявил 
старший научный сотрудник Института славяноведения РАН Пётр Искендеров, комментируя информацию 
европейских СМИ о том, что 10 сентября может быть объявлено о прекращении международного контроля 
за независимостью Косово.

«Решение об отказе Запада от контроля за независимостью Косово не означает сворачивания в крае 
миротворческих миссий: в крае останется миссия Евросоюза, полномочия которого были буквально на днях 
продлены на значительный срок. Останутся преимущественно НАТОвские силы. Таким образом, Косово де-
факто останется под международным надзором. Речь идёт о выполнении плана предписаний, который был 
разработан несколько лет назад, и который действительно предусматривал на первом этапе поднадзорную 
независимость Косово, с тем, чтобы потом от этого отказаться. Речь идёт об отказе де-юре, а де-факто 
Евросоюз и НАТО продолжат контролировать ситуацию в Косово», — подчёркивает эксперт.

Он полагает, что нынешний президент Сербии Томислав Николич не признает независимость Косово: «Что 
касается признания независимости Косово со стороны Сербии, очевидно, что данное признание, скорее 
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всего, могло бы состояться, если бы президентский пост по-прежнему занимал лидер Демократической 
партии Борис Тадич. Очевидно, что нынешний президент Сербии Томислав Николич довольно успешно 
действует на, я бы сказал так, националистическо-патриотическом поле, и он, безусловно, не будет 
признавать независимость Косово. Скорее всего, если Евросоюз действительно поставит вопрос 
о признании Косово и членстве Сербии в ЕС, Томислав Николич решит заморозить на какое-то время 
интеграционные процессы, но не пойдёт на политическое признание независимости Косово».

По его словам, большинство населения Сербии не поддерживает вступление в Евросоюз посредством 
признания независимости Косово: «Сейчас можно ожидать, что власти Сербии возобновят диалог 
с Приштиной — того требует Евросоюз, но эти переговоры, очевидно, будут вестись в обстановке большей 
открытости, нежели это было до сих пор, и на этих переговорах, скорее всего, пойдёт речь о реализации 
уже подписанных соглашений в том, что касается совместного контроля за административной границей, 
создания условий для самостоятельного участия косовских делегаций на международных форумах, и так 
далее. Никаких других уступок в том, что касается признания независимости Косово со стороны Сербии, 
сейчас ожидать не следует, по крайней мере, до тех пор, пока Томислав Николич пользуется широкой 
поддержкой электората: как показывают последние опросы, большинство сербского населения выступает 
как раз за отказ от вступления в Евросоюз, если Евросоюз поставит в качестве главного политического 
условия признание независимости Косово».

Напомним, в ряде европейских СМИ прошла информация о том, что уже 10 сентября может быть 
объявлено о прекращении международного контроля за независимостью Косово. Премьер-министр Косово 
Хашим Тачи заявил о том, что завершение международного наблюдения в крае является ярким примером 
международного признания самостоятельности Косово.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29009.html

На Кавминводах планируется строительство комплекса для проведения 
крупных выставок
Ставропольский край представит на XI Международном инвестиционном форуме «Сочи-2012» проект 
строительства многофункционального комплекса на Кавказских Минеральных Водах для проведения 
различных конференций, выставок и других крупных мероприятий. Об этом корреспонденту ИА     REX   
сообщили в пресс-службе краевого министерства экономического развития.

Как отметили в Минэкономразвития Ставрополья, инициатором реализации проекта, стоимость которого 
превышает 1,5 млрд рублей, выступает ОАО «Корпорация развития Северного Кавказа». 
Многофункциональный комплекс планируется построить в пригороде Минеральных Вод, вблизи 
международного аэропорта «Минеральные Воды», на 357-ом километре федеральной трассы «Кавказ».

Новый комплекс, крытая площадь которого составит 30 тыс. кв. метров, будет оказывать широкий спектр 
конгрессно-выставочных услуг. Согласно разработанному проекту он включит в себя 10 тыс. кв. метров 
крытых выставочных и 15 тыс. кв. метров открытых выставочных площадей, а также 36 тыс. кв. метров 
открытой благоустроенной парковки, рассчитанной на 2 тыс. автомобилей.

«Для формирования позитивного имиджа Ставропольского края весьма важно, чтобы он стал площадкой 
для проведения культурных и экономических событий федерального и международного уровня, — 
прокомментировал министр экономического развития Ставропольского края Андрей Хусточкин. 
— В перспективе новый многофункциональный комплекс, проект строительства которого предложила 
„Корпорация развития Северного Кавказа“, может стать площадкой для проведения форума „Инвестиции 
в человека“, который мы ежегодно проводим на Кавказских Минеральных Водах и сейчас работаем над тем, 
чтобы придать ему статус федерального».

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29010.html

В Латвии готовы выходить на акции протеста ради референдума по 
«негражданам»
Некоторые латвийские нотариусы отказываются от заверения подписей под инициативой о референдуме 
в Латвии. Об этом заявил правозащитник Илларион Гирс корреспонденту ИА     REX  , комментируя ход сбора 
подписей по референдуму о «негражданах» Латвии.

«Мы преодолели первый этап, который заключался в предоставлении подписей. Мы предоставили 12,5 
тысяч подписей. Согласно процедуре, далее государство должно объявить второй этап сбора 
дополнительный подписей — это примерно ещё 150 тысяч. Сейчас они пытаются забраковать это, говоря, 
что та законодательная инициатива, под которой подписалось 10 тысяч граждан, является 
антиконституционной. Это ложь. Посмотрим, каково будет решение. Если оно будет негативным, то это 
будет беспрецедентный случай для Латвии. Мы будем его оспаривать, и, вполне возможно, не только 
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в суде, но и на улицах посредством акций протеста», — сказал он.

По его мнению, инициатива должна получить поддержку в латвийском обществе: «Министр юстиции 
заявлял, что эта инициатива незаконна, и нотариусы должны отказываться от заверения подписей. 
Некоторые нотариусы последовали этому совету, некоторые согласились по своим убеждениям — в том 
смысле, что Латвия должна остаться националистическим государством, а некоторые просто испугались, 
поскольку Минюст является надзорной инстанцией для них, и они не хотели иметь для себя 
дополнительных проблем. В любом случае, мы преодолели это, и я думаю, что дальше инициатива получит 
серьёзную поддержку в обществе, потому что, в отличие от предыдущего референдума, этот референдум 
не носит ярко выраженного этнического или языкового характера — этот референдум, в принципе, 
о равноправии. Одно дело голосовать против двуязычия, и совсем другое — голосовать против 
равноправия. Получается принцип „Мой сосед мне не ровня“. Думаю, что большинство латышей проявит 
добросовестность и поддержит инициативу».

Как ранее сообщало ИА REX, политконсультант Анатолий Вассерман заявил о том, что в республиках 
Прибалтики явно видна тенденция на     перечёркивание истории  . «Напомню, что прибалтийские республики 
не были оккупированы хотя бы потому, что их жители имели те же права, что и прочие граждане СССР (чего 
после их отделения не наблюдается). Более того, они не были даже захвачены, поскольку их граждане 
выразили желание воссоединиться с СССР в полном соответствии с действовавшими тогда нормами 
демократии (первое, после многих лет правления местных диктатур, всеобщее равное тайное голосование 
отдало более 9/10 голосов кандидатам в законодатели, выступавшим за воссоединение). Наконец, не была 
даже изменена исторически сложившаяся обстановка: республики вернулись в состав страны, где 
пребывали от полутора (Литва) до двух веков, а отделены были от неё (германскими войсками) менее чем 
за четверть века до народного волеизъявления», — сказал он.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29011.html

Около 2 тыс. подписей собрано на МЖД за сохранение пригородного 
ж/д сообщения и льгот для студентов и школьников
В ходе проведения всероссийской акции «Общественная приёмная: Сохраним электричку» на Ярославском 
вокзале Москвы было собрано около двух тысяч подписей в поддержку сохранения пригородного 
железнодорожного сообщения и льгот студентам и школьникам в электропоездах. Об этом 
ИА     REX   сообщили в службе корпоративных коммуникаций МЖД.

Подписи под обращением к министру финансов РФ собирались на Ярославском вокзале Москвы с 3 по 7 
сентября. Местом организации Общественной приёмной Ярославский вокзал был выбран неслучайно – 
здесь самый высокий пассажиропоток на Московском узле.

Всего в поддержку сохранения существующих объёмов движения пригородных поездов высказалось 1764 
участника акции, из них 956 – за сохранение льготного проезда школьникам и студентам.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29013.html

Новая модель управления сельскими территориями требует детальной 
проработки: мнения
В рамках совещания по вопросам социального развития села, которое провёл премьер-министр России 
Дмитрий Медведев, губернатор Ульяновской области Сергей Морозов предложил упразднить 
администрации сельских поселений. Эта мера, по мнению губернатора, позволит высвободить средства 
необходимые для финансирования проблемных отраслей жизнеобеспечения тех же поселений.

Антон Хащенко, политический обозреватель:

На мой взгляд, инициатива губернатора Ульяновской области Сергея Морозова об упразднении сельских 
администраций продиктована объективными причинами и не лишена здравого смысла на фоне 
жесточайшего дефицита бюджетных средств на местном уровне.

По сути, речь о том, чтобы высвобожденные от сокращения аппарата чиновников средства перенаправить 
на решение насущных проблем населения, передав исполняемые ими полномочия на уровень районов. 
На местах же предлагается оставить администраторов, представляющих районную муниципальную власть, 
и так называемых старост, осуществляющих общественный контроль. Иными словами, на повестке дня 
стоит вопрос повышения качества жизни селян в рамках имеющихся финансовых ресурсов, а именно — 
более эффективного их использования. Вместе с тем, переходя на предложенную модель управления 
сельскими территориями, необходимо не допустить ситуации, когда жителям сёл для получения той или 
иной услуги придется ездить в районные центры, нередко находящиеся в десятках километров от места 
проживания, и, простояв в длинной очереди, обивать пороги районных чиновников. Поэтому реализация 
данной инициативы требует её предварительной детальной проработки с последующим общественным 
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обсуждением.

Игорь Жарков, главный редактор газеты “АИФ в Ульяновске”:

Инициатива губернатора Морозова не могла родиться на ровном месте. Каждодневные поездки по области, 
общение с населением как на прямых линиях «Откровенного разговора», так и в ЖЖ, и в Твиттере, где 
всплывает огромное количество простых на его взгляд проблем, которые не могут решить на местах, вполне 
могли натолкнуть губернатора на мысль об упрощении региональной «вертикали власти». 

Главная беда, конечно же, в кадрах. Она случилась не сегодня, а остротой своей сравнима разве что с 
нехваткой денег. Многие главы поселений могли бы лишь с натяжкой командовать фермой. Тут же целые 
села или деревни, с родней, кумовьями и недоброжелателями, с собственными амбициями и неумением 
работать с людьми. Поэтому желание губернатора сэкономить огромные деньги на зарплатах 
неэффективных управленцев, которые занимаются отписками, вполне обоснованно. Он это видит каждый 
день, а как бороться с этим «недугом», видимо, не знает. Но самое существенная нестыковка в этом 
решении в том, что лишая поселки администраций, государство оборвет ту самую вертикаль на уровне 
районных властей, теряя на местах проводников властных инициатив и решений. 

На мой взгляд, существующую систему управления стоит оставить, уделяя больше внимания 
эффективности решения поставленных задач. И в этом вопросе возможности общественных институтов, к 
примеру, тех же сельских старост, которые могут выполнять функции народных контролеров, если хотите, 
окажутся очень эффективными. Конечно при определённых полномочиях и условиях. Но люди эти должны 
работать только на общественных началах. У нас еще достаточно активных пенсионеров, которые рвутся в 
бой за общественные интересы.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29012.html

На Ставрополье идёт определение площадки для турмаршрута 
«этническая деревня»
Создание комплекса «этническая деревня» станет одним из значимых шагов в развитии туристского 
потенциала Ставропольского края и способен стать привлекательным туристическим маршрутом. Такое 
заявление прозвучало в ходе еженедельного совещания в правительстве Ставрополья, сообщили 
корреспонденту ИА     REX   в пресс-службе губернатора Ставрополья.

Во время обсуждения перспективы создания нового туристического маршрута Ставрополья «этническая 
деревня» было отмечено, что сегодня готовность к реализации проекта обозначил город-курорт Ессентуки. 
Кроме того, инициативная группа от терского казачества предлагает в качестве площадки город 
Новопавловск — важный исторический центр казачества. Юрий Тыртышов поручил краевому 
правительству проработать оба варианта, отметив, что не исключает реализации проекта сразу в двух 
точках.

«Такие проекты должны реализовываться в рамках государственно-частного партнёрства, чтобы основные 
вложения шли от инвестора, а не из бюджета, — считает глава краевого правительства. — Бизнесу можно 
предложить на выбор обе площадки. Если получится реализовать сразу два проекта — будет неплохо».

На совещании были обсуждены также вопросы расчета бюджетных ассигнований, которые министерства 
и ведомства края смогут использовать в течение очередного бюджетного периода в рамках госпрограмм. 
Юрий Тыртышов обратил внимание краевого кабинета министров на необходимость повышения 
эффективности использования бюджетных ресурсов. По его мнению, решать стоящие перед краевой 
властью задачи за счет раздувания аппаратов и увеличения других «чиновничьих» расходов недопустимо.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29014.html

Путин прячет проблемы России за блеском саммита АТЭС: обзор 
иностранной прессы
ИА     REX   продолжает следить за освещением событий в России иностранными СМИ. Мы публикуем обзор 
наиболее интересных материалов.

AFP публикует статью под названием: «Путин прячет проблемы России за блеском саммита АТЭС». 
Президент России Владимир Путин впечатлил лидеров стран участниц саммита АТЭС его организацией 
в городе Владивостоке, обновлённом специально для саммита, и в то же время он спрятал проблемы, как 
Дальнего Востока, так и всей страны в целом, говорится в материале.

Для саммита были построены инфраструктурные объекты, которые обошлись в $20 млрд, включая два 
моста, которые могли бы вдохнуть новую жизнь в отдалённые районы, находящиеся на границе с Китаем 
и Северной Кореей.
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«Владивосток был закрытым городом, морским портом, куда не разрешалось входить иностранцам. 
На протяжении многих лет город приходил в упадок, — заявил Путин, явно довольный событием, на пресс-
конференции. — То, что мы сейчас делаем — это первые попытки изменить эту ситуацию, кардинальным 
образом».

Путин решил провести саммит на острове Русский недалеко от Владивостока, где недавно были казармы 
и останки ржавых кораблей. К саммиту остров Русский превратился в место встречи на высшем уровне 
с ухоженными газонами и живописными видами. Персонал отеля был доставлен с Филиппин, и французский 
шеф-повар из парижского ресторана.

Критики проведения саммита, говорят, что такая организация является непозволительной роскошью, 
указывая на нехватку денег на проведение пенсионной реформы, среди других актуальных вопросов.Также 
жительница Екатерина Лазеба заявила, что захватывающий фейерверк поздно вечером в субботу, который 
обошёлся в $ 8,5 млн, был просто оскорблением для местных жителей. Вице-премьер Игорь Шувалов стал 
обороняться и назвал провокационным вопрос, о том, может ли себе позволить Россия такие 
дорогостоящие мероприятия.

Издание Irish Times пишет про ситуацию в Сирии и противоречиях в позиции по этому вопросу у России 
и США. Бои между правительственными войсками и повстанцами вспыхнули вчера в Алеппо, тогда как 
разногласия между США и Россией по этому конфликту остаются на прежнем уровне. Государственные 
СМИ сообщили в субботу, 8 сентября, что четыре человека были убиты в результате взрыва бомбы 
на автобус, перевозившего солдат и гражданских лиц в провинции Хомс.

Госсекретарь США Хиллари Клинтон заявила, что будет работать работать совместно со своим русским 
коллегой Сергеем Лавровым над резолюцией Совета Безопасности ООН. Россия неоднократно заявляла, 
что по план урегулирования должен предполагать последствия для повстанцев для того, чтобы сохранить 
баланс.

Лавров напомнил, что санкции США такие, как в отношении Сирии и Ирана, «всё чаще становятся 
экстерриториальными и затрагивающиеми интересы русского бизнеса», в частности банков. Он заявил, что 
Москва не поддержит санкции, так как они не будут иметь эффекта. Клинтон сказала, что если такие 
разногласия с Россией не могут быть решены, США «будет работать с государствами-единомышленниками 
в поддержку сирийской оппозиции, чтобы приблизить день, когда Асад падет, и подготовить Сирии будущий 
демократический режим и помочь ему встать на ноги», пишет издание.

Russia Today публикует материал под названием: «Лондонская Паралимпиада — самая успешная 
в истории России». В общем медальном зачёте Россия по итогам Паралимпийских игр в Лондоне заняла 
второе место.

Это беспрецедентное достижение для русского паралимпийского движения после того, как команда увезла 
домой 18 золотых медалей в Пекине четыре года назад, 16 — в Афинах в 2004 году, 15 — в Сиднее в 2000 
году и 9 — в Атланте 1996 года. В этом году Паралимпийцы в общей сложности завоевали 102 медали.

«Чтобы продолжать развиваться на уровне, которого мы достигли в Лондоне, мы должны принять 
серьёзный шаг вперед, — сказал глава Паралимпийского комитета России, а также уполномоченный 
по правам человека в России Владимир Лукин президенту России. — Мы все должны иметь подумать 
о том, чтобы не только сохранить эту позицию, но и развиваться дальше». 

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29015.html

На Ставрополье определяется месторасположение кадетского корпуса 
Следственного комитета
О договорённостях со Следственным комитетом РФ о расширении сети кадетских классов под патронажем 
ведомства, а также образовании на территории Ставропольского края кадетского корпуса, также под эгидой 
Следственного комитета речь шла 10 сентября на еженедельном совещании в правительстве Ставрополья, 
сообщили корреспонденту ИА     REX   в пресс-службе губернатора Ставрополья.

По словам вице-губернатора — председателя правительства края Юрия Тыртышова соответствующая 
договорённость была достигнута в ходе визита председателя Следственного комитета РФ Александра 
Бастрыкина в Ставропольский край. Вице-губернатор поручил краевому кабинету министров подготовить 
предложения по месту расположения кадетского корпуса под эгидой Следственного комитета.

Неделю назад Александр Бастрыкин принял участие в торжественной линейке, приуроченной к открытию 
кадетского класса имени генерал-лейтенанта юстиции Михаила Ядрова под патронатом Следственного 
комитета в гимназии № 24 города Ставрополя. Глава СК отметил, что Ставрополье стало пятой территорией 
после Москвы, Санкт-Петербурга, Мурманска и подмосковных Химок, где организованы подобные классы.

Александр Бастрыкин тогда дал поручение к началу следующего учебного года создать на Ставрополье 
полноценный кадетский корпус, который будет принимать на обучение детей сотрудников сил правопорядка, 
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погибших при исполнении служебного долга на территории Северного Кавказа.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29016.html

В Риге пройдёт памятное мероприятие в честь русского генерала 
Барклая-де-Толли
14 сентября 2012 года, в 11.00, в Рижской Думе, в каминном зале состоится пресс-конференция 
посвященная торжественному возложению цветов к памятнику генерал-фельдмаршалу Михаилу 
Богдановичу Барклай-де-Толли.  Само торжественное мероприятие состоится 16 сентября 2012 года, в 
12.00  на Эспланаде города Рига (угол улиц Элизабетес и Бривибас) в рамках празднования 200-летия 
Победы в Отечественной войне 1812 года.

Жители Латвии и Эстонии помнят о подвиге предков. В 1913 году в Риге был открыт памятник российскому 
полководцу Михаилу Барклаю-де-Толли. В 1915 году памятник бесследно исчез во время эвакуации. Долгие 
годы на его месте стоял пустой постамент. В 2001 году памятник был восстановлен по инициативе и на 
средства Евгения Гомберга. В 2002 году Рижская дума разрешила на полгода выставить памятник и 
одновременно провести опрос рижан о его дальнейшей судьбе. Большинство поддержало идею 
восстановления памятника, и Барклай-де-Толли остался на своем месте.

В один день, именно 16 сентября, в Смоленской области, в посёлке Красном, в Риге и в Эстонии, в городе 
Тарту, а также  в местечке Йыгевасте, где находится могила Барклай-де-Толли  будут возложены цветы и 
венки от военно-истрических клубов, историков, общественных и политических деятелей, активистов. 
Почтить память героев Отечественной войны 1812 года, таких как: Карл Фёдорович Толь и Александр 
Христофорович  Бикендорф для организаторов является делом чести и дань уважения к героизму и 
мужеству выдающихся людей того времени. К проведению мероприятия приглашены послы таких стран, 
как: Франции, Австрии, Германии, Польши, Белоруссии, Литвы, России.

Организаторы мероприятия: член президума МПД «Мир без нацизма» - господин Дмитрий Линтер 
(dmitri.linter@gmail.com); депутат Рижской Думы – Руслан Панкратов (pankration999@gmail.com); глава 
общественной организации «Наше наследие» Елена Бачинская (bacinska.jelena@gmail.com)

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29017.html

Названы самые информационно открытые губернаторы августа
По итогам августа в тройку наиболее информационно открытых губернаторов вошли президент Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров, губернатор Камчатского края Владимир Илюхин и глава Вологодской области Олег 
Кувшинников. Медиа-рейтинг глав субъектов РФ за август 2012 года на основе коэффициента 
информационной открытости подготовила «Национальная служба мониторинга» совместно с 
«Институтом независимых политических исследований», сообщает корреспондент ИА     REX  . Рейтинг 
построен на основе анализа свыше 400 федеральных и 3000 региональных изданий, проанализировано 
свыше 82 000 информационных сообщений.

Юнус-Бек Евкуров помимо публичной перепалки с главой Чечни Рамзаном Кадыровым запомнился СМИ 
своими комментариями по поводу теракта в ингушском городе Малгобек. Владимир Илюхин привлек 
внимание журналистов тем, что объявил об отставке краевого правительства. Олег Кувшинников не только 
вошёл в пятерку наиболее активных в Твиттере губернаторов, но и провёл совещание, в ходе которого 
озвучил ряд поручений в целях пресечения незаконной заготовки древесины на территории региона.

Лидерами в своих федеральных округах (помимо тройки лидеров) стали губернатор Астраханской области 
Александр Жилкин (ЮФО), глава Ульяновской области Сергей Морозов (ПФО), губернатор Смоленской 
области Алексей Островский (ЦФО), глава ХМАО Наталья Комарова (УФО) и губернатор Иркутской 
области Сергей Ерощенко (СФО).

Лидером по числу твитов в августе остался губернатор Ульяновской области Сергей Морозов (786 записей). 
Следом за ним идут глава Астраханской области Александр Жилкин (356 твитов), губернатор Кировской 
области Никита Белых (324 твита), глава Приморского края Владимир Миклушевский (296 твитов) и 
глава Вологодской области Олег Кувшинников (279 твитов). По активности в «Живом журнале» лидируют 
глава ХМАО Наталья Комарова (97 записей) и губернатор Новгородской области Сергей Митин (42 поста)».

Место в первой «двадцатке» рейтинга по сравнению с июлем сохранили глава Камчатского края Владимир 
Илюхин, губернатор Вологодской области Олег Кувшинников, глава Астраханской области Александр 
Жилкин, губернатор Ульяновской области Сергей Морозов, глава Смоленской области Алексей Островский, 
губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко, глава Краснодарского края Александр Ткачёв, 
губернатор Калининградской области Николай Цуканов, глава Приморского края Владимир Миклушевский, 
губернатор Магаданской области Николай Дудов, глава ХМАО Наталья Комарова, губернатор Ивановской 
области Михаил Мень, губернатор Иркутской области Сергей Ерощенко и глава Бурятии Вячеслав 
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Наговицын.

Самыми закрытыми для СМИ оказались глава Еврейской АО Александр Винников, губернатор Чукотского 
АО Роман Копин и глава Марий Эл Леонид Маркелов. Кроме того, статус наиболее информационно 
закрытых губернаторов подтвердили глава Карачаево-Черкессии Рашид Темрезов, губернатор Ненецкого 
АО Игорь Фёдоров, глава Калмыкии Алексей Орлов и глава Мордовии Владимир Волков.

«В августе исполнилось полгода с того момента, как мы изменили методику расчета рейтинга 
информационной открытости, начав учитывать активность глав регионов в соцсетях. За это время 
существенно выросло число губернаторов-блогеров: в частности, аккаунты в Твиттере завели глава Чечни 
Рамзан Кадыров, глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров, губернатор Магаданской области Николай Дудов, 
глава Сахалинской области Александр Хорошавин и губернатор Иркутской области Сергей Ерощенко. 
Свои блоги также стали вести губернатор Пермского края Виктор Басаргин, глава Республики Алтай 
Александр Бердников, глава Курской области Александр Михайлов и губернатор Томской области 
Сергей Жвачкин. Кроме того, губернаторы стали чаще «говорить» в традиционных СМИ: общее число 
сообщений с прямой или косвенной речью глав субъектов РФ в августе выросло по сравнению с мартом на 
50%. На этом фоне среднее значение коэффициента информационной открытости также увеличилось: с 
0,37 в апреле до 0,42 в августе», - комментирует медиа-рейтинг генеральный директор «Института 
независимых политических исследований» Александр Улитин.

«Если говорить о губернаторах, собирающихся переизбраться в октябре 2012 года, и руководителях 
субъектов, кто возглавляет списки «ЕР» на выборах в законодательный орган региона или столицы региона, 
то стоит выделить определенный тренд. Глава Удмуртии Александр Волков, губернатор Сахалинской 
области Александр Хорошавин и другие губернаторы (за исключением главы Пензенской области), 
возглавляющие списки «ЕР», как минимум, не ухудшили свои позиции в августе. Этого нельзя сказать о 
губернаторах, которые собираются переизбраться (Сергей Митин, Николай Денин, Олег Кожемяко, 
Евгений Савченко, Олег Ковалёв). Скорее наоборот, их позиции по сравнению с июлем снизились. Это 
связано с тем, что в регионах, где пройдут губернаторские выборы, критика направлена на губернатора 
персонально, что снижает его информационную открытость. В регионах, где пройдут выборы в 
законодательный орган, критике подвергается партия, а губернатор - паровоз списка - упоминается чаще 
всего в позитивных сообщениях с цитатой”, - отмечает генеральный директор «Национальной службы 
мониторинга» Артём Булатов.

 Медиа-рейтинг информационной открытости глав субъектов России, август:

Позиция 
в августе

Позиция 
в июле

 

Персона

 

Регион Коэффициент 
информационной открытости

1 27 Евкуров Юнус-Бек 
Баматгиреевич Ингушетия 0,7333

2 4 Илюхин Владимир Иванович Камчатский край 0,6649

3 6 Кувшинников Олег 
Александрович Вологодская область 0,6602

4 3 Жилкин Александр 
Александрович Астраханская область 0,6412

5 26 Ковтун Марина Васильевна Мурманская область 0,6282

6 1 Морозов Сергей Иванович Ульяновская область 0,5999

7 7 Островский Алексей 
Владимирович Смоленская область 0,5909

8 2 Дрозденко Александр 
Юрьевич

Ленинградская 
область 0,5880
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9 29 Волков Александр 
Александрович Удмуртия 0,5691

10 12 Ткачев Александр 
Николаевич Краснодарский край 0,5653

11 11 Цуканов Николай 
Николаевич

Калининградская 
область 0,5617

12 9 Миклушевский Владимир 
Владимирович Приморский край 0,5541

13 16 Дудов Николай Николаевич Магаданская область 0,5485

14 8 Комарова Наталья 
Владимировна ХМАО 0,5442

15 5 Мень Михаил Александрович Ивановская область 0,5390

16 10 Ерощенко Сергей 
Владимирович Иркутская область 0,5325

17 14 Наговицын Вячеслав 
Владимирович Бурятия 0,5315

18 46 Ястребов Сергей Николаевич Ярославская область 0,5241

19 62 Кадыров Рамзан Ахматович Чеченская республика 0,5168

20 48 Богомолов Олег Алексеевич Курганская область 0,5026

21 17 Шпорт Вячеслав Иванович Хабаровский край 0,5015

22 68 Хорошавин Александр 
Вадимович Сахалинская область 0,5000

23 56 Бердников Александр 
Васильевич Алтай 0,4955

24 53 Магомедов Магомедсалам 
Магомедалиевич Дагестан 0,4941

25 40 Боженов Сергей 
Анатольевич Волгоградская область 0,4869

26 55 Зеренков Валерий 
Георгиевич Ставропольский край 0,4764

27 38 Тхакушинов Аслан Китович Адыгея 0,4751

28 32 Хамитов Рустэм Закиевич Башкортостан 0,4743

29 22 Игнатьев Михаил 
Васильевич Чувашия 0,4622
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30 13 Ковалев Олег Иванович Рязанская область 0,4617

31 75 Худилайнен Александр 
Петрович Карелия 0,4605

32 44 Шевелев Андрей 
Владимирович Тверская область 0,4590

33 31 Белых Никита Юрьевич Кировская область 0,4579

34 25 Шойгу Сергей Кужугетович Московская область 0,4532

35 49 Турчак Андрей Анатольевич Псковская область 0,4480

36 37 Шанцев Валерий 
Павлинович

Нижегородская 
область 0,4436

37 36 Борисов Егор Афанасьевич Саха-Якутия 0,4427

38 15 Кобылкин Дмитрий 
Николаевич ЯНАО 0,4365

39 59 Юревич Михаил Валериевич Челябинская область 0,4363

40 20 Юрченко Василий 
Алексеевич

Новосибирская 
область 0,4317

41 24 Гайзер Вячеслав 
Михайлович Коми 0,4307

42 18 Меркушкин Николай 
Иванович Самарская область 0,4250

43 19 Якушев Владимир 
Владимирович Тюменская область 0,4135

44 63 Каноков Арсен Баширович Кабардино-Балкария 0,4111

45 35 Кузнецов Лев Владимирович Красноярский край 0,4091

46 23 Собянин Сергей Семенович Москва 0,4027

47 30 Бочкарев Василий Кузьмич Пензенская область 0,4001

48 81 Виноградов Николай 
Владимирович Владимирская область 0,3922

49 28 Бетин Олег Иванович Тамбовская область 0,3909

50 34 Басаргин Виктор Федорович Пермский край 0,3851

51 72 Мамсуров Таймураз 
Дзамбекович Северная Осетия 0,3800
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52 41 Жвачкин Сергей 
Анатольевич Томская область 0,3716

53 61 Ситников Сергей 
Константинович Костромская область 0,3531

54 33 Минниханов Рустам 
Нургалиевич Татарстан 0,3501

55 60 Гордеев Алексей Васильевич Воронежская область 0,3499

56 74 Козлов Александр Петрович Орловская область 0,3462

57 50 Гениатулин Равиль 
Фаритович Забайкальский край 0,3454

58 71 Митин Сергей Герасимович Новгородская область 0,3345

59 70 Кара-оол Шолбан 
Валерьевич Тыва 0,3341

60 67 Зимин Виктор Михайлович Хакасия 0,3336

61 51 Карлин Александр 
Богданович Алтайский край 0,3271

62 42 Полтавченко Георгий 
Сергеевич Санкт-Петербург 0,3239

63 79 Савченко Евгений 
Степанович Белгородская область 0,3234

64 66 Орлов Игорь Анатольевич Архангельская область 0,3186

65 43 Королев Олег Петрович Липецкая область 0,3184

66 47 Тулеев Аман Гумирович Кемеровская область 0,3114

67 64 Берг Юрий Александрович Оренбургская область 0,3105

68 69 Радаев Валерий Васильевич Саратовская область 0,3082

69 80 Михайлов Александр 
Николаевич Курская область 0,3078

70 65 Кожемяко Олег Николаевич Амурская область 0,3038

71 45 Назаров Виктор Иванович Омская область 0,3014

72 52 Голубев Василий Юрьевич Ростовская область 0,2956

73 39 Денин Николай Васильевич Брянская область 0,2953
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74 54 Куйвашев Евгений 
Владимирович Свердловская область 0,2929

75 57 Груздев Владимир Сергеевич Тульская область 0,2811

76 21 Артамонов Анатолий 
Дмитриевич Калужская область 0,2810

77 82 Волков Владимир 
Дмитриевич Мордовия 0,2755

78 73 Орлов Алексей Маратович Калмыкия 0,2700

79 78 Федоров Игорь Геннадьевич Ненецкий АО 0,2637

80 76 Темрезов Рашид 
Бориспиевич Карачаево-Черкесия 0,2489

81 83 Маркелов Леонид Игоревич Марий Эл 0,1783

82 77 Копин Роман Валентинович Чукотский АО 0,1122

83 58 Винников Александр 
Аронович Еврейская АО 0,0993

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29018.html

Вступление России в ВТО не соответствует интересам страны: мнение 
четверти россиян
Только 30% опрошенных всероссийским центром изучения общественного мнения (ВЦИОМ) считают, 
что вступление России в ВТО отвечает нашим национальным интересам. Главные аргументы против 
вступления — опасения, что оно приведет к резкому сокращению и упадку отечественной промышленности, 
экспансии на наш рынок иностранных товаров и росту цен, сообщили социологи корреспонденту ИА     REX  .

Десять лет назад мнение о том, что вступление в ВТО соответствует интересам нашей страны, 
доминировало (56%). Вплоть до 2009 года сторонников этой точки зрения было около 41-44%, однако 
в 2008 году его популярность резко снизилась (31%).

25% считают, что вступление в ВТО не соответствует интересам страны. Относительное же большинство 
респондентов (45%) и вовсе не могут выразить свое мнение по данному вопросу. О том, что вступление 
в ВТО соответствует интересам России, склонны говорить россияне с доходами выше среднего уровня (33-
37%).

Сторонники вступления России в ВТО считают, что это будет способствовать развитию торгово-
экономических отношений (32%, в 2008 году — 26%). Реже ожидают увеличения возможностей для 
экономического развития России (с 21 до 15%). Опрошенные упоминали также такие бонусы как повышение 
доступности товаров и услуг (9%), развитие производства и промышленности (8%), улучшение качества 
товаров (5%), сближение с соседними странами, привлечение инвестиций, а также возможность идти в ногу 
со временем (по 3%).

По сравнению с 2008 годом представление россиян об угрозах, которые несет с собой вступление в ВТО, 
существенно изменилось. Если прежде главным контраргументом было отсутствие экономической выгоды 
(24%), то сегодня респонденты чаще всего указывают на необходимость развития собственной экономики 
(29% против 19% в 2008 году). Больше стало и тех, кто полагает, что мы не готовы к вступлению в ВТО 
(с 9 до 18%). А вот опасения, что этот шаг повысит зависимость России от западных стран, напротив, 
снизились (с 18 до 7%).

В целом последствия от вступления России в ВТО выглядят в глазах россиян скорее негативно. 
Респонденты склонны думать, что этот шаг приведет к резкому сокращению и упадку отечественной 
промышленности (45%), а не к росту ее объёмов (35%). Сценарий, при котором зарубежные товары будут 
доминировать, а цены на них будут расти, кажется россиянам также более вероятным (42%), нежели 
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усиление конкуренции и снижение цен на потребительские товары (36%). Наконец, почти каждый второй 
(48%) считает, что вступление в ВТО спровоцирует рост импорта и снижение объёмов выпуска 
отечественных товаров и, впоследствии, рост безработицы. Только треть верит, что этот шаг позитивно 
повлияет на российский рынок труда (30%).

Отметим, опрос ВЦИОМ проведён 18-19 августа среди 1600 человек в 138 населённых пунктах России. 
Статистическая погрешность не превышает 3,4%.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29019.html

Средняя зарплата чиновника составляет почти 30 тысяч рублей
Среднемесячная начисленная заработная плата гражданских служащих в I полугодии 2012 года составила 
29,9 тыс.рублей и за год выросла на 5,9%. Муниципальны служащие получают в среднем 29,2 тыс.рублей 
(114,6% к I полугодию 2011г.), сообщили корреспондету ИА REX  в Росстате.

Уровень среднемесячной заработной платы гражданских служащих органов исполнительной властив в 
регионах России в I полугодии 2012г. был в 1,7 раза выше, чем у чиновников территориальных органов 
исполнительной власти. Отношение среднемесячной начисленной заработной платы гражданских 
служащих органов исполнительной власти регионов к заработной плате гражданских служащих 
территориальных органов исполнительной власти колеблется от 103,8 − 109% (9 субъектов страны) до 2 
−2,7 раза (13 субъектов).

По последним данным в органах государственной власти Российской Федерации на региональном уровне 
работают 737,7 тыс.человек, на должностях муниципальной службы 336,3 тыс.человек.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29020.html

Ставрополье представит на XVIII Международной турвыставке 
«Отдых/Leisure - 2012» более 50 экспонатов
Делегация представителей санаторно-курортного и туристского комплексов Ставропольского края примет 
участие в крупных международных выставках в Москве и Санкт-Петербурге. Как сообщили корреспонденту 
ИА     REX   в пресс-службе краевого министерства курортов и туризма, прежде всего, это XVIII Международная 
туристская выставка «Отдых/Leisure — 2012», которая состоится 19 сентября в московском выставочном 
комплексе «Крокусе-Экспо».

В Минкурортов края отметили, что для экспозиции Ставропольского края арендованы необходимые 
площади. Курорты Ставрополья будут представлять всего более 50 санаториев, гостиниц, туристских фирм 
и других профильных организаций. На стенде «Туристское Ставрополье» будут оборудованы рабочие места 
для стэндистов, организованы дегустационные зоны минеральной воды региона Кавминвод, готовится 
большая анимационная программа с розыгрышем санаторно-курортных путевок.

«Главной целью ставропольцев станет презентация программ осенне-зимнего сезона, демонстрация 
конкурентных преимуществ лечебно-оздоровительного региона. Кавминводы — курорт всесезонный, это 
отдых и релаксация круглый год. Поездка сюда — это путешествие за здоровьем», — рассказал 
возглавляющий делегацию заместитель министра курортов и туризма Ставропольского края Александр 
Джангиров.

Московская международная осенняя неделя профессионалов турбизнеса MATIW состоится 19-22 сентября 
в Крокус Экспо. Форум объединяет туристскую выставку ОТДЫХ Leisure, выставку делового туризма 
MIBEXPO Russia и выставку эксклюзивного туризма LUXURY Leisure. В этом году в MATIW примут участие 
более 1500 компаний из 100 стран мира и регионов России.

ОТДЫХ Leisure — ведущий международный туристический форум в России и странах СНГ, который с 1995 
года традиционно открывает новый осенне-зимний сезон. Деловая программа представит международные 
образовательные конференции, семинары, круглые столы и объединит все мероприятия форума под общим 
брендом Московской Недели Профессионалов Турбизнеса MATIW.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29021.html

Давид Чхартишвили: !Батуми, путь от гусеницы к бабочке и обратно
Незнакомый с темой, первым делом ищет что-либо в google, запрашивает «Батуми», открывает страницы, 
находит — «ведущий многоотраслевой, деловой, культурный, исторический и духовный центр 
Черноморского побережья, имеющий общегрузинское и мировое значение, город с многофункциональным 
производственно-торговым, туристическим и научно-образовательным потенциалом, обеспечивающий 
высокое качество жизни населения...» Забежав вперед, замечу — таким Батуми некогда был! Но текста 
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чрезвычайно много, а «клиповое сознание» требует визуализации, на то и youtube: Первое что выбрасывает 
эта поисковая система, впечатляющий дороговизной музыкальный клип рекламного характера о Батуми, 
польская певица Наталия Лещь в своем ролике-ремейке перепела известную с советских времен песню 
польского ансамбля «Филипинки», за что получила и большие деньги, и гражданство Грузии. Подобных 
клипов, да и героев-однодневок в современной Грузии тьма, — вспомнилась вот фраза, брошенная 
Гитлером Шпееру; «Берлин должен изменить свое лицо, чтобы быть готовым к своей новой миссии». 
Впрочем, масштабы здесь иные, поэтому и приобретает все форму гротеска а не общечеловеческой 
трагедии. Старая песня о моем городе на фоне новых батумских видов, тем паче «достижений» власти, 
агрессивная реклама, эмоции и установка perpentuum mobile всякого авторитарного режима, но сперва 
о фундаменте!..

Батуми знаковый город, со дня основания сильные мира сего рассматривали его в геополитическом 
контексте, ну а если кто-либо рассказывал о нем то с подтекстом, никто и никогда до конца не договаривал, 
не взламывал культурные ниши, так как городские раны сызнова начинали кровоточить, порождая же новые 
страхи вынуждали корректировать позицию в соответствии с коньюктурой, или волей конкретного заказчика. 
То ли дело, воззрения простых батумцев, объединенных одной хорошей чертой, говорить все и всегда 
напрямик, но деликатно, под кофе и между собой... Батуми, прежде всего клуб, традицию которого ниже, 
я и собираюсь нарушить.

Здесь каждого из нас преследует свое прошлое, за последние 150 лет мы сменили более семи формаций, 
и это не могло не воздействовать на наше, до определенной степени чрезвычайно толерантное сознание. 
Не могло, не отразится как на исторической памяти и мироощущении, так и на позиционировании 
и проецировании нами разных, но и обобщающих реальностей. Так как каждому из батумцев, без 
поводырей, и в чрезвычайно короткий по историческим меркам срок приходилось продираться сквозь 
окостенелую идеологическую призму элиты того или иного периода, сквозь реваншистские настроения 
потерявшего привилегии истеблишмента, сквозь самодурство возомнившего себя князем бея, сквозь 
больное резигнацией сознание в рясе демократии, возлюбившее Батуми как блудницу и в лучших 
традициях самолюбования прячущего весь мусор под красочный ковер многомиллионной рекламной 
кампании, хотя все это и не без светлой стороны, в комплексе данные компоненты создали батумскую 
субкультуру как таковую.

Правда такова, при минимуме народной легитимации каждый из правителей Аджарии лишь в контексте 
геополитики а не из азбучных истин самоуправления и справедливости «создавал» Батуми дабы 
умиротворить верхи, дабы ту же асимметричность власти перенести на жизнь жителей столицы автономии 
без изменений. С мэрами нам вообще не везло — были наркоманы, воры, пьяницы, дебоширы и просто 
клоуны единственным критерием назначения на должность коих, за последние 20 лет было полная 
никчемность их натуры, да и беспрекословное подчинение!..

Впрочем, как и всякий другой город Батуми, прежде всего продукт своего времени и в отрыве от мейнстрима 
его не рассмотреть — надежда на пассионариев, хотя и здесь свой цикл, а время между тем поджимает. 
Семь формаций за неполные 150 лет, какая психика выдержит такое без защитных механизмов? 
Однозначно, это котлован христианства как предтечи, ислама и десакрализации, борьбы агентов влияния 
и новых мифов, в конце-концов, существующих вне времени фильтров в виде простых батумцев-
пассионариев широкому кругу читателей известного только по косвенным сведениям. Но чего стоит 
упомянуть здесь лишь несколько негрузинских имен известных всему постсоветскому пространству дабы 
не утомить читателя деталями, но обязательных для того чтобы он понял какую важную роль играл некогда 
этот город как во внутригрузинской жизни так в имперских масштабах, да и просто — чтобы 
продемонстрировать какая атмосфера царила в былые времена: Это и Аврамидис, Иоаннис (известный 
греческий и австрийский скульптор), Гроссман, Виктор Азриэлевич (писатель и литературовед), Стругацкий, 
Аркадий Натанович (писатель-фантаст), Хеннеберг Натали (французская писательница-фантаст), Мндоянц, 
Ашот Ашотович (советский архитектор).... Ротшильд, Нобель, Гамсун, Сталин... имен и наслоений, а тем 
более знаменательных дат связанных с Батуми, как вы уже поняли предостаточно — дело лишь 
за добросовестной селекцией.

Итак, вышеприведенные наблюдения и ассоциации мои еще раз подтвердились одной фейсбушной 
историей которую вкратце вам и перескажу с соответствующими выводами и параллельной сюжетной 
линией, которая свяжет нижеследующее нагромождение исторических фактов и отдельных воззрений 
воедино, перенаправив их из искусственного в естественное русло. Давеча, выложил я на свою страницу 
статью Станислав Тарасова, «Турция испытывает терпение Путина: доля правды в геополитической шутке 
Эрдогана». После чего последовала перепалка между известным российским ученым Александром 
Князевым и близкого к официальным кругам Грузии политолога Гелы Васадзе, которую в весьма, 
но и не настолько урезанном виде предлагаю на ваш суд, чтобы дух, а не буква царящие с одной и другой 
стороны, были переданы оптимально и позволили бы мне в формате статьи сказать то, что давно хотел 
сказать во всеуслышание всем о природе культивируемой в моей стране шизофазии сквозь призму столь 
контрастного города как Батуми:

Александр Князев: Лучше бы попытались Турцию сохранить... В действующих границах и эффективным 
государством... Не знаю, как в Грузии, а в Средней Азии туркофобия на втором месте после 
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китаефобии... 

Gela Vasadze: До тех пор, пока РФ не предложит эффективного варианта большого экономического  
пространства такие проекты будет возникать неизбежно, причем не без шансов на успех. Проблема 
таких проектов в отсутствии акцентированности.

В свете вышесказанного уже понятно почему краеугольным камнем диалога стал Батуми, ну а последующее 
затем утверждение господина Васадзе что турки-де построили мой город спровоцировало и то, что 
я немедля сбросил статью о Батуми где речь шла об опасности турецкой экспансии и намечаемом 
строительстве мечети Абдула-Азизие (символа владычества османов в Аджарии), лишь приписав; «немного 
мишуры есть конечно, но в принципе страхи и настроения города видны хорошо. Гела, насчет «основателя 
города» — конъюнктура не стоит этого — ты уж поверь мне, заметил я ему.

Gela Vasadze: Что коньюктура? Думаю ты в курсе насколько хорошо я знаю старый Батуми.  
Перечислить здания, построенные при Абдул-Азизе? И самое главное — где располагалась небольшая 
рыбацкая деревня, которую называли Батуми до Абдул-Азиза. То, что Батуми как город возник при нем  
исторический факт, спроси у Заура Маргиева. или прочти его книгу «Батуми времён Османской  
империи». А насчет мишуры, там все мишура, например про обучение военных. Это где турки наших  
военных обучают? 

Тогда я был в недоумении от его слов, хоть и связывает нас лишь шапочное знакомство но благодаря 
большому числу общих друзей в реальной жизни мои представления о нем были несколько иными... 
Но и при всем уважении к ним, я повторю ему и всем своим друзьям это в сотый раз если понадобится: 
В руках Саакашвили, этого доморощенного ремесленника и идеолога ползучей сецессии Аджарии столица 
ее существует лишь как придаток турецкого вилайета, город некогда полный жизненных ресурсов, город-
порт, город-университет, город моряков и нефтяников, растерял в его лапах все, что вычленяло его 
из энного количества стандартных городов! В руках слепой и глухой толпы временщиков из «национального 
движения» Батуми превратился в «потемкинский» поселок из псевдодемократических ценностей, игорного 
бизнеса, расцветшей как никогда проституции и трефикинга, и это не мой город детства! Как же иначе то, 
если центр Батуми благодаря усилиям власти выглядит как типичный город турецкой провинции. 
Не существует более в Батуми ни нефтеперерабатывающей, ни машиностроительной (оборудование для 
чайной промышленности, судостроение, электротехнические изделия), ни лёгкой промышленности, лишь 
несколько модных гостиниц принадлежащих туркам на месте старых же, времен Союза. А университет, 
хм — дышит на ладан... взгляд обывателя? Но что есть тогда демократия западного толка если не глас 
народа? Но может он прав, стараясь понять психотип Васадзе, в лучших батумских традициях здесь же 
привожу свидетельство Паустовского, будто подтверждающие и слова Маргиева к которому нас отсылает 
господин Гела, но ..... «Батум для меня, впервые попавшего к самым южным границам России, был городом 
необыкновенным, экзотическим, типично восточным. Батум пропах кофе, вином и мандаринами. И только 
через два-три месяца у меня начало ослабевать пряное ощущение экзотики, ее терпкая оскомина, 
и я увидел за ней подлинную жизнь этого города. В нем никогда не затихала отнюдь не провинциальная 
культурная жизнь, а порт, как огромный конденсатор, стягивал к себе все рабочее население Батума. 
В то же время в Батум приходило из близкой Турции много фелюг с апельсинами и мандаринами. Я часто 
видел одну и ту же картину: на апельсинах, прикрытых циновках, полулежали старые турки и пили густой, 
ароматный кофе...», один абзац из свидетельства современника, и непредвзятый человек тут же сможет 
прочувствовать превращение сравнимое разве что с преобразованием гусеницы в бабочку. Да, 300 лет 
владычества не прошли бесследно, но несколько построек барачного типа не делало оккупированный 
турками поселок Батуми городом. Но продолжим!

Александр Князев: А зачем вообще нынешней Грузии военные? С кем воевать? 

Gela Vasadze: если переведу концепцию национальной безопасности Грузии, сброшу ссылку, там все  
подробно написано. Александр, если коротко, ровно для того же, зачем нужна армия России. Давид,  
ты не ответил на 2 главных вопроса — где располагалась деревня Батуми и какие здания в нынешнем 
Батуми были построены до Абдул-Азиза. 

Александр Князев: Грузия и Россия не сравниваются. Безопасность страны масштаба Грузии  
обеспечивается чьим-либо протекторатом, и никак иначе. Вопрос в том — чей протекторат 
выбрать!.. Можно и турецкий, конечно, вопрос жизнеспособности самой Турции, правда, актуален... Как  
и то, на кого менять с «самым сильным военным блоком»... Можно на Сирию, можно еще на кого-то 
размен сделать... Эпоха создания национальных государств завершилась еще в Потсдаме, а при 
нынешней растущей глобальной конкуренции это обстоятельство становится еще более очевидным... 

Gela Vasadze: Теория разменов — несостоятельна. Сколько лет подряд уже слышу, то на Иран меняют, 
сейчас на Сирию. Но вся проблема в том, что нельзя поменять то, чего нет, то есть Сирии и Ирана 
у РФ нет, так что разве что на Сибирь или Дальний Восток обменяют. И то вряд ли... 

Александр Князев: Зато состоятельна теория несостоятельных государств. Абхазию с Осетией 
вы потеряли. Мне ли перечислять вам другие регионы нынешней реальной Грузии, у которых есть 
аналогичная перспектива? 
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Gela Vasadze: У меня иное мнение на этот счет, Абхазию и Цхинвали мы потеряли до первого 
серьезного кризиса РФ. Насчет аналогичной перспективы — если власти Грузии продолжат курс 
на укрепление институционального союза с Западом, вероятность дальнейшей фрагментации Грузии  
минимальна. Развал Грузии возможен только при условии, если к власти придут силы, которые 
попытаются переориентировать Тбилиси на Кремль. 

Александр Князев: Запад вас сдаст при первой же возможности... РФ предпочла бы (хотя в обозримом 
это вряд ли реально,) иметь хорошо предсказуемую буферную Грузию... Это не реально, буфером будут 
Абхазия и Осетия. А Грузию жаль. 

Здесь, от слов господина Князева мне стало особо грустно, поэтому и не смогу оставить этот отрезок 
диалога без очередной реплики. Пусть правильно поймут все, чтобы докопаться до первопричины проблем 
в межгосударственных отношениях России и Грузии в наш отягченный отрицательным опытом век должны 
поменяться подходы к камням преткновения — поэтому от альтернативного способа рассмотрения вещей — 
«или то, или это» я здесь же перехожу к диалектическому — «и то, и это», ну а экспериментируя с формой 
подачи информации стараюсь придать содержанию нужную нагрузку, что кстати в будущем может сказаться 
и на инновационных подходах в методах народной дипломатии, но об этом в другой раз. Обнадеживающим 
фактором, является уже и то, что грузины по природе своей такие же евразийцы как русские, 
да и продолжают чувствовать себя в России как дома, а россияне наверняка ощущают себя схожим образом 
в Грузии. Настораживает здесь одно, многие в России мечтают восстановить империю которую потеряли 
20 лет назад в тех же формах (и в этом ничего удивительного, точно также грузины плачут по империи 
существовавшей за 800 лет до описываемых событий) — как известно, труднее всего выйти за клише, 
ну а структура власти тем временем меняется по всему миру. Это означает то, что невозможно вернуть 
патерналистские отношения, а иллюзии определенных кругов по поводу портретов Путина висящих 
во властных коридорах Грузии не только из сферы антиутопии, но и чреваты провалом всей миссии. С этим 
вот положением для начала, должны свыкнуться все! Но разве невозможно перенять нашим странам 
отношения тех же США и Израиля и разве тот факт, что Израиль является маленькой страной, влияет 
на прочность этих связей? Что даст это России, что Грузии вместе с Абхазией и Осетией (иначе ни о каком, 
подобного рода отношениях речи идти не может), покажет ближайшее время. Ну а далее, утрирую ради 
эффекта присутствия — при демонстрации больному мишени он скажет вам: «вижу большой круг, внутри 
несколько меньших, посреди точка». Последовавшая за выпадом Князева реакция Васадзе, нагляднейший 
пример вышесказанному:

Gela Vasadze: Александр, Вы же серьезный ученый, назовите себе хотя бы одну причину, по которой 
Запад, будем говорить прямо — Штаты, откажутся от контроля над стратегически ценной 
территорией в любой точке мира, а тем более на Ближнем Востоке. Это возможно только при остром 
кризисе в Штатах, причем при таком, при котором Штаты будут вынуждены уйти из региона вообще. 
Насколько вероятна такая перспектива в обозримом будущем? Так что спешу Вас успокоить — жалеть 
Грузию не надо.

Александр Князев: Думаю, такая перспектива есть и реализуется при нашей с вами жизни... Если 
смотреть не только в завтрашний, но и в последующие дни... 

Вмешались и другие, Васадзе как и предполагалось, оказался в меньшинстве, мне писали и в чат «что это 
вдруг с ним, туркофил, проплачен, выслуживается», много чего и вот тогда, с позволения обоих я решил 
ответить всем, и Князеву и Васадзе и просто возмущенным очевидцам перепалки в одной статье. Видимо, 
здесь уже не имеет смысла доказывать актуальность целостного подхода которым я пользуюсь, 
и удивительнейшим образом связанного с этой вот формой инструкции всем вам друзья:

Первые сведения о Батуми встречаются аж у Аристотеля, где он упоминается как колхидский город Батус. 
Под этим же названием город был известен римскому писателю Плинию Старшему и греческому географу 
Флавию Арриану. Во II веке н. э. Батуми занимает римский гарнизон, но уже в V веке легендарный 
грузинский царь Вахтанг Горгасали возвращает город в лоно Иверии. В период раннего средневековья 
Батуми снова стал частью Лазики (Западная Грузия), позже единого Грузинского государства — Сакартвело. 
В XIII и XIV веках, после спровоцированного монголо-татарами распада страны на княжества городом 
правили князья Гурии. В XV веке, во время правления Кахабера Гуриели, османы и завоевывают город, 
однако сын его, Ростом Гуриели вскоре изгоняет османов со своей земли, впрочем — сразу же после его 
смерти в 1564 году, турки вновь оккупируют Батуми, уже на 300 лет. Город становится центром 
административной единицы Османской империи — санджака (ну а батумский санджак занимал территорию 
от реки Королисцкали до рек Чорохи и Аджарисцкали), в этот период и появляется в Аджарии ислам.

В XIX начинается вхождение Грузии в состав Российской Империи. Во время русско-турецкой войны 1877-
1878 гг. началось создание вооружённых отрядов в грузинских провинциях Имерети, Картли, Самегрело, 
Кахети и Гурии (во время войны за возвращение Батуми боролись более 20 000 грузин и не менее 100 000 
тысяч россиян). В итоге, 3 марта 1878 года в Сан-Стефано подписан мирный договор, согласно которому 
Блистательная порта вместо части денежной контрибуции заплатила Российской империи грузинскими 
землями, среди которых была и Аджария. Во время Берлинского конгресса, предусматривающего 
пересмотр мирного договора Сан-Стефано, князю Горчакову удалось отстоять Батуми и Аджарию — и уже 
25 августа 1878 года в город входит генерал Дмитрий Святополк-Мирский, которому на площади Свободы 
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девриш-паша передал ключи от города, процесс закончившийся созданием Батумского уезда, в состав 
которого вошли Батумский, Артвинский и Аджарский округа.

Но так как у города не было самоуправления, что мешало его нормальному развитию, в 1885 году 
90 жителей Батуми внесли ходатайство на имя Императора о придании Батуми статуса города, одобренного 
28 апреля 1888 года. Скорее всего, читателю небезынтересно будет узнать и какова была демографическая 
ситуация на тот момент в городе якобы основанном по версии Васадзе-Маргиева султаном Абдулом-
Азизие. Во время занятия его русскими войсками (25 авг. 1878 г.) в Батуми насчитывалось не более 
3 000 человек, сразу же после воссоединения с Родиной население увеличилось в несколько раз... так, 
по переписи 19 мая 1882 г. в Батуми насчитывалось уже 8 671 человек, в 1889 г. в не менее 12 тыс. жителей. 
И так, по возрастающей прогрессии до начала Первой мировой войны. Анархия, последовавшая 
за Октябрьской революцией привела к распаду Кавказского фронта — урбанизация приостановилась. 
Османская империя вновь оккупирует территорию Южной Грузии. 3 марта 1918 года между большевиками 
и османами был подписан Брест-Лито� вский мирный договор, сепаратный мирный договор, который отдавал 
Батумский, Карсский и Ардаанские округа. Фактически это было восстановлением границ между Россией 
и Османской империей от 1877 года. 14 марта — 5 апреля 1918 года начала работу Трабзонская мирная 
конференция. Целью закавказской делегации было сохранение границ 1914 года, а турецкой — признание 
закавказской делегацией Брест-Лито� вского мирного договора. 14 апреля 1918 года турецкие войска 
аннексировали Батуми. Фактическим продолжением Трабзонской конференции стали Батумские 
переговоры, прошедшие в 2 этапа — с 11 по 26 мая и с 31 мая по 4 июня 1918 года. Первый этап 
переговоров прошёл между Османской империей и Закавказской Демократической Федеративной 
Республикой, а второй между Османской империей и уже независимыми кавказскими государствами. После 
турецкой оккупации Батуми, кавказская делегация под руководством А.Чхенкели уже пыталась опереться 
на Брестский договор, но османы выдвинули новые требования, которые из-за своей грандиозности 
вызвали протест даже Германии и Австро-Венгрии союзников Турции и Грузии одновременно. Должен 
заметить что с союзниками мы не впервой проявляем недальновидность, по иронии судьбы концом 
оккупации Батуми стало поражение именно Германии и её союзников в Первой мировой войне. В 1919 году 
город Батуми и Батумский округ стали зоной Британской оккупации. 7 мая 1920 года Советская Россия 
признала независимость Грузинской Демократической Республики, однако в феврале следующего года 
Красная Армия вторгается на территорию Грузии, воспользовавшись ситуацией, османские войска 
отторгают Артаан и Артвин, а 10 марта входят в Хуло и Кеда. уже 11 марта турецкие войска Карабекир-паши 
входят в Батуми. Согласно официальной позиции Турции, её целью была защита Грузии от российского 
вторжения — знакомая, не правда ли, хотя дай Бог не провидческая картинка. Последующие действия 
турков опровергли эту версию «гуманитарной интервенции» и доказали, что целью османской армии была 
именно аннексия региона. 16 марта в Москве подписан советско-турецкий Договор о дружбе и братстве, 
по которому Турция согласилась «уступить Грузии сюзеренитет над портом и городом Батуми 
и территорией, лежащей к северу от границы», при условиях закрепления за Турцией права пользоваться 
портом и осуществлять свободный транзит беспошлинно через Батуми. Пока в Москве шли советско-
турецкие консультации, на окраинах Батуми солдаты грузинской армии под командованием 
меньшевистского генерала Георгия Мазниашвили вступили в уличные бои с турецким гарнизоном 
и освободили город, но так как культуры наши созвучны, и симбиотическая связь ощущается даже 
на структурном уровне вне зависимости какого цвета флаги бывают временами у сторон, ключи от города 
генерал Мазниашвили передает именно Красной армии, а не бывшим союзникам туркам (скорее всего, 
поэтому и не удостоился он памятника в Батуми). Павших бойцов похоронили там же, на площади Свободы 
в Батуми. Как раз на том месте где сегодняшние власти собираются воссоздать мечеть Абдула-Азизие 
символа владычества «исторического друга» Грузии над Аджарией (дабы не быть обвиненным 
в ксенофобии еще раз подчеркну, я не против строительства мечети на условии возрождения собора 
Александра Невского разрушенного в 1936 году, но конечно же в другом месте, только так можно было бы 
говорить хоть о каком-то подобии восстановления исторической справедливости). Данные, о Батуми 
в период СССР я не привожу умышленно так как статья получилась бы вовсе удручающей... и что здесь, 
после всего еще можно добавить к общеизвестным фактам от себя? Лишь одно друзья, если пропадают 
регуляторы совести, которые в критические моменты истории не давали тому или иному сообществу 
погибнуть, то все действительно может кончиться очень и очень плохо для моей страны.

Сейчас, как и 150-100 лет назад, мы имеем перед собой всю ту же историческую диспозицию — реальное 
противостояние с Россией, в союзниках Турцию, и мнимую поддержку Запада (которому как и тогда, скорее 
всего нужны как разменная монета для торговли с Россией). И все же, господин Васадзе прав, если 
посмотреть на его версию «основателя Батуми Абдул-Азиза» с эволюционной точки зрения, всех нас 
преследует множество похороненных в каждой клетке нашего организма митохондрий — этих моторов 
внутри наших клеток, потомки древних бактерий, они несут на себе следы своего происхождения. Да, наши 
легкие произошли от рыбьих легких, наши руки — видоизменившиеся плавники, однако господин Васадзе 
забывает одну важную деталь — человека окончательно делает человеком не физиология, а дух! Только 
так, а не как рисуют этот процесс наша власть и верная ей грузинская школа экспертов, Батуми 
и становился городом, лишь вместе с входом в него имперского элемента сформировалась 
та символическую среда, которая сделала из человека, регистрированного в Батуми батумцем 
и гражданином, среда, убившая в первом поверхностное восприятие Батуми а во втором возродившая 
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смысловую доступность моего города! И что бы ни творили власти на этой стезе, как бы ни старались 
сегодня запрятать российское наследие благо бы за грузинский, но нет — за турецкий фасад, река найдет 
естественное русло, и пусть для этого, ей придется снести все искусственные барьеры.

Впрочем, не хочу, чтобы даже у некоторых осталось впечатление будто в мои цели входило «очернить 
Батуми» дабы вынести вердикт грузинской власти с целью «подсластиться» к негативно настроенным 
к грузинскому официозу кругам (пишу эти строки, предвкушая тупую реакцию грузинских официальных 
СМИ, после публикации столь «специфической» статьи на столь «специфическом» с их точки зрения 
«антигрузинском» портале, благо опыт имеется). Конечно же нет — задача предельно ясна, — превенция 
всего того к чему приводит выродившееся, бездуховное общество, которое в суете своей разучилось видеть 
добро и зло, разучилось различать гражданина между референтными группами и в погоне за голосами или 
наживой подменять факты мифологией. Ну а если общество выродилось, вывернулось наизнанку, если 
правила, которые придумало для собственного удобства, выдает за вечные истины, если оно 
формализовалось до такой степени, что перестало ощущать собственный распад, разве не нужно писать 
об этом прямо дабы 3-мерная картинка прошлого, настоящего и будущего наглядно показала в какой точке 
на пути к гуманитарной катастрофе находимся мы все, граждане Батуми?

Давид Юрьевич Чхартишвили — публицист (Батуми)
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